
В столице внедряют еще одно 
кольцо — «Зеленое». Сегодня 
проект реализован в четырех 
округах — САО, ЗАО, СЗАО, 
ЮЗАО — и представляет со-
бой связанные друг с другом 
велосипедные полосы.  
— Веломаршрут «Зеленое 
кольцо» уже проходит через 
восемь парков. Это девять ки-
лометров от станции «Щукин-
ская» второго Московского 
центрального диаметра 

(МЦД-2) до станции «Копте-
во» МЦК. Затем через парк 
«Покровское-Стрешнево» 
к Тимирязевскому парку 
и 36 километров от станции 
метро «Профсоюзная» до стан-
ции «Щукинская» МЦД-2 че-
рез Можайский плодовый сад. 
Далее следуют Парк Победы 
на Поклонной горе, Филев-
ский парк, парк «Крылатские 
холмы», парк Звезд и Строгин-
ский затон, — рассказал заме-
ститель руководителя Центра 
организации дорожного дви-
жения (ЦОДД) Москвы Маго-
мед Колгаев.  

Кроме того, появилась вело-
дорожка протяженностью 
16 километров на Ломоносов-
ском проспекте, ее связали 
с трассами у Мосфильмовско-
го пруда и на Минской улице. 
По этому маршруту как раз 
проехал сотрудник ЦОДД Ма-
гомед Колгаев.
В целом же «Зеленое кольцо» 
свяжет десятки парков, транс-
портно-пересадочных узлов 
и магистралей, благодаря че-
му передвигаться на велоси-
педе или электросамокате 
станет намного удобнее и, ко-
нечно, безопаснее.  
— Общая протяженность все-
го веломаршрута составит бо-
лее 100 километров. Таким 
образом, в самых разных рай-
онах появится велоинфра-
структура для отдыха и еже-
дневного перемещения, — 
подчеркнул Колгаев.  
Развитие велоинфраструкту-
ры является обязательным 
для любого мегаполиса, счи-
тает директор по развитию 
студии транспортного проек-
тирования STEP, урбанист 
Алексей Смирнов. 
— Появление «Зеленого коль-
ца» в Москве позволит создать 
межрайонные связи и разви-
вать так называемую микро-

мобильность, то 
есть вместо лично-
го авто горожане 
начнут выбирать 
велосипед или са-
мокат, — пояснил 
эксперт.  
Яркий пример уже 
реализованного 
подобного проек-
та — Бульварное 
кольцо, где сдела-
ли постоянные ве-
лополосы. Ими ак-
тивно пользуются. 

Алексей Смирнов добавил, 
что не на каждой улице воз-
можно создание велополосы.  
— Для этого должны быть со-
блюдены определенные усло-
вия. Например, проезжая 
часть должна быть широкой, 
чтобы можно было выделить 
место для велополосы, кото-
рая не помешает автомоби-
лям, — отметил урбанист.  
А на высокоскоростных маги-
стралях, напомнил Алексей 
Смирнов, передвижение ве-
лосипедистов запрещено.  
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера замруко-
водителя Цен-
тра организации 
дорожного дви-
жения Магомед 
Колгаев проте-
стировал вело-
полосы на «Зеле-
ном кольце» 
и рассказал 
о развитии этого 
транспорта. 

Программа поддержки брендов 
увеличила выручку компаний
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о программе по поддержке 
местных производителей 
«Сделано в Москве».

Программа, запущенная в сен-
тябре прошлого года, уже со-
брала больше 1700 брендов.
— Благодаря продвижению на 
маркетплейсах со стороны 
«Сделано в Москве» выручка 
участников программы на он-
лайн-площадках превысила 
17 миллионов рублей, — поде-
лился успехами мэр столи-
цы. — Московские производи-
тели продают на этих площад-
ках больше 150 тысяч товаров: 
одежду, мебель и декор для 
дома, косметику и украшения, 
продукты питания, детские 
вещи и другие товары.
Он добавил, что город бес-
платно продвигает бренды на 

Wildberries и Ozon, размещая 
на спецвитринах — главных 
страницах торговых площа-
док и в брендированных раз-
делах. Так товары легко найти 
через поиск или в каталоге. 
— Планируем открыть витри-
ны на «СберМегаМаркете» 
и «Яндекс.Маркете», — сказал 
глава города.
Кроме того, по словам Сергея 
Собянина, продукцию мо-

сковских брендов можно най-
ти и на портале «Сделано 
в Москве». 
— В марте суммарная посеща-
емость этого ресурса преодо-
лела отметку в миллион уни-
кальных посетителей, — до-
бавил он.
Каждый десятый пользова-
тель переходит на сайт бренда 
или на маркетплейсы, где 
можно приобрести понравив-
шийся товар.
— Мы не так давно стали 
участниками «Сделано в Мо-
скве», но уже видим, что уве-
личилось количество посети-
телей нашего сайта, — расска-
зал основатель компании по 
производству одежды Олег 
Казаков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Воздух стал чище 
из-за ветра и осадков
В марте московский воздух 
был чище, чем год назад. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков (на фото).

Чистоте воздуха способство-
вали ветреная погода и обиль-
ные осадки. 
— Частая смена по-
годы с резкими пе-
репадами атмос-
ферного давления, 
порывистым ве-
тром и осадками, 
которых за ме-
сяц выпало более 
1,5 месячной нор-
мы, характеризовали прошед-
ший март, — отметил Петр 
Бирюков. 
По данным, поступающим с ав-
томатических станций контро-
ля загрязнения атмосферы, 
концентрация оксида углерода 

снизилась на 21 процент, диок-
сида азота — на 18 процентов, 
взвешенных частиц РМ2,5 — 
на 25 про центов. 
— В столице в круглосуточном 
режиме работают 56 автома-
тических станций, каждая 
из которых оснащена высоко-
точным оборудованием, — 

рассказал Петр Би-
рюков. 
Благодаря сети ав-
томатических стан-
ций можно следить 
за содержанием 
в воздухе взвешен-
ных частиц разме-
ром менее микро-
метра, которые, по 

данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, являют-
ся наиболее опасными среди 
загрязняющих атмосферу ве-
ществ. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столичных парках проснулись насекомые, первыми появились бабочки-крапивницы 
и некоторые виды жуков. Об этом вчера сообщила пресс-служба ГПБУ «Мосприрода». 
На очереди пробуждение бабочек-лимонниц и муравьев.
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В Москве в теплое время 
года работает велопа-
труль ЦОДД. Его сотруд-
ники помогают оформлять 
ДТП, чинить мелкие по-
ломки велосипедов и авто 
граждан, освобождать 
отнарушителей велопо-
лосы и тротуары.

кстати

тенденции 

Самый зеленый маршрут
Для популяризации велосипедного транспорта власти столицы 
создают на улицах города специальные полосы

РУБЛЕЙ ВЛОЖИТ ИНВЕСТОР В ПРЕДПРИЯ
ТИЯ ПО УТИЛИЗАЦИИ ИЛОВОГО ОСАДКА 
И ОЧИСТКЕ СТОЧНЫХ ВОД. КОНЦЕССИОН
НОЕ СОГЛАШЕНИЕ С НИМ ВЛАСТИ СТОЛИ
ЦЫ ЗАКЛЮЧИЛИ НА 25 ЛЕТ.

ЦИФРА ДНЯ

35 000 000 000
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА 

Мы развиваем велоинфра-
структуру в столице. Постепен-
но реализуем протяженный 
веломаршрут «Зеленое коль-
цо», который свяжет 32 парка 
и 29 транспортно-пересадоч-
ных узлов между ТТК и МКАД. 
В этом году сделаем велопо-
лосы на 12 улицах — в парках 
появится оборудованный 
для велопоездок участок про-
тяженностью 22 километра. 
Также планируем установить 
информационные указатели 
в ключевых точках веломарш-
рута и включить в навигацию 
станции велопроката.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители четырех 
округов уже 
являются 
участниками 
этого проекта

Вчера 13:20 Заместитель руководителя Центра организации дорожного движения Магомед 
Колгаев едет по «Зеленому кольцу» — велополоса проложена на Ломоносовском проспекте

Лунный аппарат 
добудет воду 

После успехов ученых и космонавтов 
в 1960–1970-х годах наступило опре-
деленное затишье в лунных исследо-
ваниях. Ведь на тот момент все по-
ставленные перед исследователями 
задачи были решены. Но уже в начале 
XXI века мы можем наблюдать ренес-
санс лунной науки. Во многом это свя-
зано с тем, что благодаря прошедшим 
экспедициям появились новые дан-
ные, собранные российскими прибо-

рами. Согласно результатам миссий, особый интерес для 
ученых представляют определенные места на спутнике — 
лунные полюсы. Это уникальные территории. Ведь они 
всегда находятся под лучами Солнца, а значит, там можно 
установить лунную базу, которая все время будет «подпи-
тываться» энергией. Помимо этого, на 
этих полюсах существуют признаки 
наличия воды, льда и возможные 
останки местной органики. 
Проект «Луна-2023» планируется 
к старту в июле этого года. В его зада-
чи входит посадка недалеко от южно-
го полюса Луны. Данная миссия позво-
лит лучше подготовиться к экспеди-
ции «Луна-2027» и произвести тести-
рование систем безопасной посадки 
и технологий выживания космическо-
го аппарата на поверхности спутника. 
А вот в свою очередь «Луна-27» уже 
позволит глубже исследовать поверх-
ность единственного спутника Земли. 
На аппарате будет размещена установка, способная про-
бурить до двух метров лунного реголита, а затем добыть 
образцы водяного льда. Если, конечно, они там есть. 
Отмечу, что проект «Луна-25» независим от европейского 
участия. Однако если мы хотим быть на первых ролях во 
многих отраслях космической науки, то сотрудничество 
с другими странами неизбежно. 
Так, сейчас активно развиваются связи с китайской сто-
роной, подписываются соглашения о координации лун-
ных проектов России и КНР. При этом космическая от-
расль — одна из самых долгих. Ведь мы десять лет гото-
вим проект, потом десять лет он идет, и еще десять лет мы 
анализируем полученные результаты. Вероятно, эту си-
стему нужно выстраивать в связи с новыми реалиями. 

В преддверии Дня космонавтики директор Инсти-
тута космических исследований РАН Анатолий 
Петрукович рассказал, какой будет следующая 
миссия российских ученых по изучению Луны. 

первый 
микрофон

АНАТОЛИЙ 
ПЕТРУКОВИЧ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
КОСМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ 
РАН

МЭР МОСКВЫ ОСМОТРЕЛ 
СТРОЙКУ РАЗВЯЗКИ ➔ СТР. 2

Порядка 70 процентов 
россиян поддерживают 
идею развития велоин-
фраструктуры. В этом 
сезоне вместе с ЦОДД 
и операторами установят 
еще 9 тысяч велопар-
ковок. Сейчас в городе 
свыше 6 тысяч вело-
парковок. Протяжен-
ность всего «Зеленого 
кольца» составит более 
100 километров. 
С 2013 года москвичи 
воспользовались серви-
сом городского вело-
проката больше 
28 миллионов раз 
и проехали на велосипе-
дах свыше 9,3 милли-
она километров. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

образование

Не умеешь — научим! Стартовал 
цикл экскурсий для школьников 
из медклассов. Ребята побывают 
в лучших больницах города ➔ СТР. 3

главная тема

Уверенно тесним врага. Уже три 
четверти территории Артемовска 
находятся под контролем 
российских сил ➔ СТР. 4

знай наших

Прошли огонь и воду. Соревнования 
помогли определить лучший 
студенческий спасательный отряд 
столицы ➔ СТР. 6

vm.ru

Подарки из «Большой 
России»
Центр патриотического воспитания в Се-
верном Бутове и Совет ветеранов боевых 
действий организовали сбор гуманитар-
ной помощи для жителей Донбасса и участ-
ников специальной военной операции 
на Украине. При этом волонтеры достав-
ляют собранные вещи самостоятельно 
по запросам тех, кто в них нуждается. 
Корреспондент «Вечерней Москвы» отпра-
вился с гуманитарным конвоем ветеранов 
боевых действий отвезти груз в одну из во-
инских частей Росгвардии в Херсонскую 
область. Среди подарков — квадрокоп-
теры, стиральные машины, аппаратура 
для аналоговой связи, ботинки, медика-

менты, шлемы, бензопилы 
и многое другие. ➔ СТР. 5

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Ветер 1–4 м/с Давление 752 мм
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ЭКСПЕРТЫ И ОБОЗРЕВАТЕЛИ ВМ СПОРЯТ, ЗАЧЕМ НАМ 
ИССЛЕДОВАТЬ КОСМИЧЕСКИЕ ПРОСТОРЫ ➔ СТР. 7
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Эксперты 
поделятся 
опытом
Вчера в специализирован-
ном центре занятости 
«Моя карьера» стартовал 
бесплатный интенсив 
«Основы женского пред-
принимательства».

В течение нескольких дней 
опытные эксперты-практики 
будут делиться знаниями и об-
учат навыкам для открытия 
своего дела или монетизации 
хобби.
— Многие мамы приходят 
в наш центр, чтобы узнать 
больше о предприниматель-
стве. Учитывая повышенный 
интерес москвичек к теме са-
мозанятости, специалисты 
центра «Моя карьера» разра-
ботали специальные про-
граммы и тренинги, которые 
помогают женщинам за ко-
роткий срок получить макси-
мум необходимых знаний для 
запуска своего проекта, — 
рассказала Ольга Лотванова, 
заместитель директора цен-
тра «Моя карьера».
Она добавила, что интенсив 
даст участницам понимание, 
в какой нише они могут от-
крыть свое дело и что для это-
го им необходимо.
На первом занятии участни-
цы обсудили темы женского 
лидерства и социального 
предпринимательства, узна-
ли, какими качествами дол-
жен обладать человек, кото-
рый может повести за собой.
Кроме того, они провели ана-
лиз и оценили риски перехода 
из фриланса в предпринима-
тельство, получили практиче-
ские советы по выстраиванию 
бизнес-процессов, а также уз-
нали, как генерировать соци-
ально ориентированные про-
екты и привлекать партнеров 
и спонсоров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Городские суперсервисы помогут 
в любой жизненной ситуации
Москва за последние годы 
совершила прорыв в сфере 
цифровизации. Об этом вче-
ра заявил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента информа-
ционных технологий Эдуард 
Лысенко.

Переход от цифровизации от-
дельных услуг к созданию су-
персервисов, по словам Эду-
арда Лысенко, важный этап 
в развитии цифровой экоси-
стемы столицы. 
— Здесь на одной тематиче-
ской странице объединено 
все, что может потребоваться 
человеку: услуги и сервисы, 
контактная информация, ре-
комендации и пошаговые ин-
струкции, — отметил глава 
департамента. — Суперсерви-
сы особенно полезны тем, кто 

сталкивается с какой-либо 
жизненной ситуацией впер-
вые. Например, при переезде.
Эдуард Лысенко рассказал, 
что в такие моменты горожа-
нам важно иметь под рукой 
четкую инструкцию, которая 
расскажет, как действовать 
и о чем не забыть. 
— Горожане также получают 
персонализированный кон-
тент, подобранный именно 
под их жизненную ситуа-
цию, — сказал он.
К слову, суперсервисы разра-
батывают совместно со спе-
циалистами профильных ве-
домств. Благодаря этому 
пользователи mos.ru могут 
быть уверены в достоверно-
сти и актуальности инфор-
мации.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Число свободных площадей технопарков 
составляет меньше одного процента
Москва заняла первое место 
по значению индекса «Ин-
фраструктура инноваций» 
в рейтинге Института стати-
стических исследований 
и экономики знаний. Вчера 
руководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития 
Москвы Алексей Фурсин 
рассказал, как город достиг 
таких результатов.

В городе функционирует 
больше 100 коворкингов 
и три инновационных класте-
ра. Кроме того, у нас располо-
жен 51 технопарк, включая 
семь приоритетных инвести-
ционных проектов по их соз-
данию. В них работают боль-
ше двух тысяч резидентов 
и создано около 70 тысяч ра-
бочих мест.

Столица активно развивает 
инновационную инфраструк-
туру. По словам Алексея Фур-
сина, она востребована тех-
нологическими компаниями 
и помогает им быстрее пере-
ходить от начальных стадий 
развития бизнеса к запуску 
серийных производств. 
— Число площадок неизмен-
но растет — недавно статус 
технопарка получили спе-
циализированная площадка 
«Мосмедпарк» и ТТЦ «Остан-
кино». И конкуренция на сво-
бодные площади крайне вы-
сока — в столичных технопар-
ках порядка одного процента 
свободных площадей, — от-
метил он.
Глава департамента напом-
нил, что статус технопарка 
дает девелоперам налоговые 
льготы при условии вложений 

в развитие площадок, их ин-
фраструктуры и создания 
комфортных условий для раз-
вития резидентов. 
— При этом сегодня особый 
акцент — на реализацию ин-
вестпроектов, создание со-
временных инновационных 
пространств по модели «рено-
вации территорий»: на месте 
бывших промзон, складов, 
гаражей, — сказал он. — Ин-
тересно, что, помимо тради-
ционных для технопарков 
сфер создания — ИТ, микро-
электроника, медицина, фар-
мацевтика и других — девело-
перы стали активнее присмат-
риваться к таким отраслям, 
как пищевая и легкая про-
мышленность, — поделился 
Алексей Фурсин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Разработчики беспилотников 
получат испытательный полигон

Светодиодные ленты повысят 
безопасность движения

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сообщил, что ин-
дустриальный парк «Рудне-
во» стал шестой 
площадкой ОЭЗ 
«Технополис 
«Москва».

Благодаря включе-
нию индустриаль-
ного парка в состав 
особой экономиче-
ской зоны инве-
сторы, которые локализуют 
производство на территории 
«Руднево», могут получить 
статус резидента, что даст им 
значительные преференции, 
что, в свою очередь, освобо-
дит их от уплаты земельного, 
имущественного, транспорт-
ного налогов, а ставка налога 
на прибыль для них будет сни-
жена до двух процентов.
— На новых территориях пло-
щадью около 36,5 гектара 
продолжат строительство ин-
дустриального парка, что по-

зволит реализовать только 
на первом этапе, до 2026 года, 
не менее 14 инновационных 
проектов, — отметил Влади-
мир Ефимов.
Резиденты «Руднево» в основ-
ном будут заниматься раз-

работкой и созда-
нием новых моде-
лей беспилотников 
различного назна-
чения, совершен-
ствованием авио-
ники и внедрением 
технологий искус-
ственного интел-
лекта. Рядом будет 

создан полноценный испыта-
тельный полигон.
— Наряду с авиакомпонента-
ми будут размещаться высо-
котехнологичные производ-
ства в сферах инженерно-
го оборудования, композит-
ных материалов, медизделий 
и электрооборудования, — 
добавил глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом году на 28 перекрест-
ках на опорах светофоров 
установят светодиодные 
ленты. Об этом вчера расска-
зал заммэра Москвы, руково-
дитель Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов. 

Правительство Москвы вме-
сте с Госавтоинспекцией ре-
гулярно анализирует места, 
где часто происходят аварии, 
чтобы в дальнейшем повы-
шать безопасность на этих 
участках.
— Москва — номер один сре-
ди регионов России по уровню 
безопасности дорожного дви-
жения. По поручению мэра 
Москвы мы принимаем все 
возможные меры, чтобы еще 
больше снизить аварийность 
на дорогах города. Светодиод-
ные ленты в цвет сигнала све-
тофора хорошо видны водите-
лям и снижают риск ДТП на 
30 процентов, — отметил Мак-

сим Ликсутов. — С 2017 года 
мы установили такие ленты 
в 107 аварийных местах, 
в этом году они появятся еще 
на 28 перекрестках.
Всего в городе сейчас больше 
200 светодиодных светофор-
ных лент. И они уже доказали 
свою высокую эффектив-
ность: уменьшился риск ава-
рийности на 30 процентов, 
ленты более долговечны 
и требуют меньше энергии, 
чем лампы.
В Департаменте транспорта 
Москвы также разъяснили 
принцип работы таких лент. 
Суть в том, что они повторяют 
сигнал светофора над дорогой 
и их лучше видно издалека 
в темное время, поэтому води-
тели могут заранее среагиро-
вать и снизить скорость. 
— Так уменьшается риск ДТП, 
а пешеходы переходят дорогу 
безопасно, — поделились в ве-
домстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 18 апреля до конца вес-
ны пройдут Дни истори-
ческого и культурного на-
следия. Эта акция дает 
возможность посетить па-
мятники архитектуры, за-
крытые в обычное время.
По словам мэра, заплани-
ровано больше 500 бес-
платных экскурсий 
по 120 объектам культур-
ного наследия. Впервые 
после реставрации в ак-
ции участвует павильон 
«Физика» на ВДНХ.

кстати

Реконструкция развязки 
МКАД с Липецкой улицей — 
часть большой программы 
модернизации Московской 
кольцевой автодороги, в рам-
ках которой будут реконстру-
ированы или построены зано-
во 22 развязки на пересече-
нии с вылетными магистраля-
ми и крупными городскими 
улицами. 
— Продолжаем активное до-
рожное строительство одного 
из самых важных объектов — 
это пересечение МКАД, Ли-
пецкой улицы и федеральной 
трассы М-4 «Дон». Объект 
очень важный. По сути, созда-
ется новая современная раз-
вязка, которая улучшит дви-
жение Бирюлева Западного, 
Бирюлева Восточного, Ленин-
ского городского округа. Речь 
идет о сотнях тысяч людей. 
И одновременно делается ре-
конструкция МКАД, которая 
улучшит ситуацию на маги-
стралях, — отметил мэр. 

Важный объект
Сейчас готовность объекта, 
уточнил глава города, состав-
ляет 50 процентов. 
— Учитывая ситуацию, пору-
чил ускорить строительство 
объекта. До конца года под-

рядчик завершит все дорож-
но-строительные работы, 
и движение будет запуще-
но, — заявил Сергей Собянин. 
Он также напомнил, что ра-
нее строители  реконструиро-
вали Липецкую улицу, кото-
рая связывает М-4 с Кашир-
ским шоссе, Южной рокадой 
и — в перспективе — с Мо-
сковским скоростным диаме-
тром. Кроме того, построена 
связка Липецкой улицы с ули-
цей Подольских Курсантов 
и Варшавским шоссе, а также 
сделана новая развязка на пе-
ресечении МКАД с улицей По-
дольских Курсантов.
— Начиная с 2012 года Мо-
сква построила и реконструи-

ровала 19 развязок на МКАД. 
Сейчас, кроме Липецкой, 
в работе еще две, — уточ-
нил мэр. 

Школа инженеров
Также Сергей Собянин в теле-
грам-канале рассказал о про-
екте «Московская техниче-
ская школа» (МТШ). Благода-
ря ему с 2021 года подготовле-
но уже больше тысячи 
инженеров по редким специ-
альностям. 
— Это уникальный проект по 
переквалификации сотрудни-
ков столичных предприятий. 
В МТШ учат работать с новей-
шими технологиями в инно-
вационных сферах. Инжене-

ры с такими знаниями сейчас 
на вес золота — в критически 
важных областях идет про-
цесс быстрого импортозаме-
щения, — поделился он.

Адресная поддержка
Социальную помощь в боль-
ницах получили 76 тысяч че-
ловек за 1,5 года. Мэр Москвы 
напомнил, что раньше неме-
дицинскими проблемами па-
циентов приходилось зани-
маться врачам. 
— В прошлом году заработал 
проект, в рамках которого со-
циальные координаторы ока-
зывают адресную поддержку 
людям, — написал глава го-
рода.

По его мнению, работа соцко-
ординаторов очень ценна. 
— Всем, особенно одиноким 
и пожилым, пациентам после 
тяжелых операций, людям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья важно знать, 
что, даже если рядом нет близ-
ких, им всегда есть к кому об-
ратиться и на кого положить-
ся, — отметил он.
Обращения от людей посту-
пают разные: найти родных, 
привезти документы и другое.
Сергей Собянин также рас-
сказал в личном блоге о ходе 
строительства Ледового двор-
ца в Ясеневе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Ускорим 
строительство важной развязки
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход работ по ре-
конструкции 
транспортной 
развязки на пе-
ресечении 
МКАД с Липец-
кой улицей, 
а также сделал 
ряд заявлений 
в своем теле-
грам-канале.

день мэра

Вчера 13:11 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) общается с первым вице-президентом компании-подрядчика Алексеем Козловым (слева) и заммэра Москвы 
по вопросам градполитики и строительства Андреем Бочкаревым во время осмотра хода реконструкции развязки на пересечении МКАД с Липецкой улицей

Главам управ вручили флаги районов, 
побывавшие на околоземной орбите
Вчера депутаты Мосгордумы 
передали главам управ райо-
нов Северо-Восточного окру-
га флаги, побывавшие 
на околоземной орбите. 
Теперь они станут экспоната-
ми местных музеев. 

Северо-Восточный округ Мо-
сквы самый «космический» из 
всех. Там расположены Музей 
космонавтики, Дом-музей 
академика Королева и мно-
жество других объектов, свя-
занных с историей освоения 
космоса. 
— Во время обсуждения с де-
путатом Мосгордумы, космо-
навтом Олегом Артемьевым 
его предстоящий полет в кос-
мос нам пришла простая 
мысль — почему бы флаги 
всех 17 районов Северо-Вос-
точного округа не отправить 
на околоземную орбиту и, са-
мое главное, потом вернуть 
их обратно. У нас это получи-
лось, — рассказал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Флаги районов северо-восто-
ка доставил на МКС пилотиру-
емый корабль «Союз МС-21» 
имени С. П. Королева. 
— Это было 18 марта 2022 го-
да, — рассказывает Олег Арте-
мьев. — Флаги были в числе 
моих личных вещей, вес кото-
рых не должен превышать од-
ного килограмма. Флаги веси-
ли около 350 граммов. Я со-
всем не жалею, что не поло-
жил вместо этих флагов 
какие-то другие вещи. То, что 
не уместилось, мне отправила 
жена со следующим грузовым 
кораблем. 
За время пребывания на борту 
Международной космической 
станции флаги районов совер-
шили 3120 оборотов вокруг 
Земли, преодолев 131 милли-
он километров, после чего вер-

нулись домой в спускаемом 
аппарате вместе с космонав-
том Олегом Артемьевым. 
— Уверен, что каждому мо-
сквичу, который увидит этот 
флаг, будет интересно узнать 
об истории этой акции, об 
истории самого района. Мне 
кажется, после нас вряд ли 
кто-то сможет это повто-
рить, — сказал председатель 
Мосгордумы. — А вернувшие-
ся с орбиты флаги районов — 
это символы, которые будут 
напоминать москвичам, что 
в космосе мы всегда будем 
первыми. 
Кстати, Олег Артемьев уве-
рен, что любой космонавт мо-
жет организовать подобную 
акцию.
— Нужно только лишь жела-
ние и хорошее, бережное от-
ношение к тем местам, где 

ты живешь, где работаешь, — 
сказал Артемьев. 
Алексей Шапошников также 
напомнил, что в октябре про-
шлого года был подписан про-
токол «О развитии сотрудни-
чества между Московской го-
родской думой и администра-
цией города Байконура». 
В рамках этого протокола 
столичный парламент выра-
зил готовность делиться 
с главным космодромом стра-
ны опытом в области здра-
воохранения, образования 
и молодежной политики, 
культуры, спорта и туризма. 
Отдельное внимание уделили 
обмену молодежными делега-
циями.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 12:23 Слева направо: депутат Мосгордумы Олег Артемьев, префект Северо-Восточного 
округа Алексей Беляев и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников передают главам 
районов флаги, побывавшие на орбите Земли

Олег Артемьев стал пер-
вым в мировой истории 
депутатом, который при-
нял участие в заседании 
парламента по видео-кон-
ференц-связи, находясь 
на орбите Земли. Экипаж 
под руководством Олега 
Артемьева стартовал 
с космодрома Байконур 
18 марта 2022 года и, со-
вершив два витка вокруг 
Земли, успешно присты-
ковался к российскому 
сегменту Международной 
космической станции. 
На борту станции космо-
навт Артемьев продолжил 
депутатскую деятельность. 

справка

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7

миллионов чело-
век сегодня, 
по данным Депар-
тамента информа-
ционных техноло-
гий, зарегистри-
рованы на mos.ru.

цифра
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Уделяем внимание 
патриотизму 

Некрасовка — один из молодых райо-
нов Москвы. Он полон энергетики 
и движения. А это придает тебе допол-
нительную мотивацию для сверше-
ний. Мне нравится быть частью этого 
района и каждый день видеть плоды 
своей работы, осознавать, что я вкла-
дываюсь в его будущее. 
Причем я тут имею в виду и горящие 
глаза ребят, которые точно станут со-

зидателями этого будущего, и те проекты, которые мы — 
«Школа в Некрасовке» — делаем вместе с районом. 
Всегда считала, что школу невозможно отделить от места, 
где она находится. Школа — это не просто здание, куда 
приходят учиться и учить, это настоящий социокультур-
ный центр, точка притяжения. 
Тем более что год от года мы растем и расширяемся. В сен-
тябре 2018-го был открыт новый корпус «Пространство», 
яркий, большой, видимый издалека и знаменитый на всю 
Некрасовку, в 2019-м у нас появились дошкольные корпуса 
«Веселье» и «Счастье», в 2022-м — дет-
ский сад «Красота», а в 2023-м — кор-
пус для старшеклассников «Энергия», 
на долгожданное открытие которо-
го приезжал мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 
Все наши корпуса — а есть еще школь-
ное «Время» и дошкольная «Радость» — 
огромный образовательный комплекс, 
сообщество учеников, родителей и пе-
дагогов, которое просто не может не 
влиять на жизнь района. 
Например, большинство времени ста-
дион корпуса «Пространство» на Льва 
Яшина открыт для жителей Некрасов-
ки. Там мы постоянно проводили раз-
личные районные праздники, групповые тренировки 
и другие мероприятия. 
Также по инициативе и проекту наших ребят в сквере По-
беды установили настоящий танк. И теперь благодаря 
управе и нашим активистам в районе есть место, куда 
можно возложить цветы в память о героях Великой Оте-
чественной войны. Это, на мой взгляд, важно и для взрос-
лых жителей Некрасовки, и для патриотического воспи-
тания подрастающего поколения. 
В прошлом году вместе со школьными волонтерами и не-
равнодушными жителями Некрасовки мы запустили про-
ект по посадке деревьев и с нетерпением ждем нужной 
погоды, чтобы его возобновить. При нашем участии на 
нескольких улицах появилась новая навигация. Сейчас 
мы готовимся к запуску еще нескольких больших соци-
альных проектов. 
Кроме того, почти четыре года назад к нам пришло метро, 
что дало дополнительные возможности всем жителям 
и тем, кто здесь работает. А еще в 2022 году Некрасовку 
посещал Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, тор-
жественно открывал храм Покрова Пресвятой Богоро-
дицы — он стал центром культурной жизни района. 
Я люблю Некрасовку, вижу, как она развивается, на моих 
глазах появляются места для прогулок, благоустраивают-
ся аллеи, скверы и библиотеки, появляется метро и мно-
гое-многое другое. И я горжусь, что во всех этих позитив-
ных изменениях есть вклад и «Школы в Некрасовке».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАЙЯ 
БУЛАЕВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ 
В НЕКРАСОВКЕ

мнение

Боткинская больница открыла 
двери будущим врачам 

Глубокая профориентация 
школьников — важный век-
тор развития столичного об-
разования. Благодаря экскур-
сиям в медучреждения горо-
да, которые проходят в рамках 
внедрения нового стандарта 
предпрофессионального об-
разования, ребята получают 
возможность составить пред-
ставление о своей будущей 
работе и трудоустройстве не 
по чужим рассказам, а по соб-
ственным впечатлениям.
На днях для учеников мед-
классов завершились экскур-
сии на подстанции скорой по-
мощи. До этого они посещали 
городские поликлиники. Но-
вый этап проекта — визиты 
в ведущие стационары, пер-
вым из которых стала Город-
ская клиническая больница 
имени С. П. Боткина.
Экскурсия началась в симуля-
ционном центре больницы — 
это современное образова-
тельное пространство, где 
медики учатся и оттачивают 
свое мастерство. 
— Вставайте в центр комнаты 
и внимательно смотрите по 
сторонам, слушайте, — пред-
ложил ребятам заведующий 
учебным центром для меди-
цинских работников Юрий 
Логвинов. 
Внезапно стены аудитории 
превратились в огромные эк-

раны — школьники оказались 
на улице. Вокруг шумят ма-
шины, люди идут по делам, 
и вдруг — автобус на скорости 
врезается в остановку, на ко-
торой пассажиры ожидали 
транспорт. Слышны крики 
о помощи, пострадавшим 
трудно дышать, автобус заго-
релся. Экраны гаснут, затем 
снова включаются — и вот все 
уже на дискотеке. Посетители 
танцуют, веселятся, и вдруг 
происходит взрыв! Снова 
слышны мольбы о помощи. 
— Благодаря такой виртуаль-
ной реальности мы учим вра-
чей оказывать медицинскую 
помощь в самых сложных, 
экстренных ситуациях, погру-

жая их мысленно и эмоцио-
нально в ту атмосферу, — по-
яснил Юрий Логвинов. — 
Ведь когда такое происходит, 
все знания и навыки могут 
вылететь из головы, если ты 
не подготовлен.
Показали ребятам и родиль-
ную палату, и даже рассказа-
ли, как малыши появляются 
на свет. 
Большое впечатление на 
школьников произвела ауди-
тория, где будущие хирурги 
учатся накладывать швы па-
циентам. 
— Мы используем специаль-
ные иглы и нити. Для каждой 
операции они могут быть раз-
ными по толщине, материалу, 

форме, — рассказала препо-
даватель медицинского симу-
ляционного центра Татьяна 
Успенская.
Также школьники смогли с по-
мощью специального прибора 
заглянуть внутрь модели чело-
века через носовые ходы.
— Интересно, что некоторые 
операции на головном мозге 
проводятся через нос, — поде-
лился интересным фактом 
Юрий Логвинов, добавив, что 
в голове у человека порядка 
70 миллиардов нейронов.
Побывали в этот день школь-
ники в эндоскопическом цен-
тре, увидели работу онкологи-
ческого амбулаторного отде-
ления. 

— Мне очень понравилась 
экскурсия и то, что нам не 
только рассказывали, но и да-
вали попробовать самим вы-
полнить некоторые манипу-
ляции, — рассказала о своих 
впечатлениях ученица 10-го 
класса школы № 1474 Софья 
Галета. 
Ее одноклассница Эмилия Ба-
гирова тоже мечтает стать ме-
диком и продолжить семей-
ную династию. 
— Моя мотивация связать 
свою жизнь с медициной ста-
ла еще сильнее после визита 
в Боткинскую больницу, — 
подчеркнула она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тушканчики спали всю зиму, 
а бурундуки вставали перекусить

Вузы и колледжи презентовали 
свои программы абитуриентам

В столичном зоопарке, кото-
рый расположен в Преснен-
ском районе, после традици-
онной зимней спячки просну-
лись тушканчики.

Эти милые зверьки заснули 
в начале декабря, после чего 
специалисты зоопарка поме-
стили их в специальную холо-
дильную камеру. Она пред-
ставляет собой домик для 
каждого зверька, обтянутый 
поролоном. Это помогает под-
держивать для тушканчиков 
комфортную температуру 
и звукоизоляцию во время 
спячки.
— Обстановка в этой холо-
дильной камере максимально 
приближена к естественной 
среде обитания животных во 
время спячки. В таких же ус-
ловиях тушканчики спят зи-
мой в природе — без мягкой 
подстилки и запасов корма. 
Они впадают в настоящий 
анабиоз, поэтому у них очень 
глубокая спячка. Температура 
тела падает с 38 до 4 градусов 
Цельсия, а частота сердцебие-
ния снижается с 300 ударов 
в минуту до 5–6, — рассказал 
зоолог Дмитрий Александров.
Однако во время спячки со-
трудники зоопарка не забыва-
ли про животных, регулярно 

за ними присматривая. Это 
очень важно, так как во время 
сна зверята теряют вес 
и, пусть даже очень в редких 
случаях, из-за слишком малой 
массы тела они могут не дотя-
нуть до пробуждения. В такой 
ситуации специалисты будят 
зверьков и откармливают их.
— Сейчас наши тушканчики 
уже достаточно проспали, по-
худели и приходят в себя по-
степенно, потихоньку начи-
нают двигаться и встречают 
весну, — добавили в Москов-
ском зоопарке.
Кстати, чуть ранее там про-
снулись бурундуки. Они, в от-
личие от тушканчиков, всю 
зиму вели себя более актив-
но — то и дело просыпались, 
чтобы перекусить, а сейчас 
и вовсе устроили весенний 
беспорядок в своем вольере. 
— На земле валяется скорлупа 
от орехов, из дуплянок торчат 
войлок и сухая трава. Всю зи-
му бурундуки, как только на-
ступали теплые дни, выбира-
лись на прогулки. В отличие 
от тушканчиков, они пригото-
вили достаточно большие за-
пасы пропитания, состоящие 
из семечек и орехов, — доба-
вили в зоопарке.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Пресненском районе, 
в Центре международной 
торговли, прошла крупней-
шая в СНГ финальная в этом 
году образовательная вы-
ставка «Навигатор поступ-
ления». 

В течение двух дней ведущие 
вузы и колледжи столицы рас-
сказывали о своих образова-
тельных программах, деталях 
приема и обучения.
— На финальной выставке 
«Навигатор поступления» 
в Москве абитуриенты узнали 
все о процедуре поступления, 
изменениях 2023 года, вузах 
и колледжах. Сориентирова-
лись по проходным баллам 
и условиям приема, а также 
получили возможность выра-
ботать четкую стратегию сво-
их действий, — рассказали 
организаторы форума. 
Главное преимущество такой 
выставки — уникальная воз-
можность пообщаться вжи-
вую с реальными студентами, 
узнать из первых рук про обу-
чение, уровень преподавате-
лей и студенческую жизнь 
в целом. Причем на одной 
площадке собраны совершен-
но разные учреждения, чтобы 
будущие абитуриенты могли 
сделать осознанный выбор. 

— К сожалению, мы знаем 
много случаев, когда ребята 
даже с высокими баллами ЕГЭ 
не поступили туда, куда хоте-
ли. Причина — досадные 
ошибки, которых можно было 
легко избежать, имея нужную 
информацию, — пояснили ор-
ганизаторы. 
На выставке также прошли 
мастер-классы и тренинги, 
на которых посетителей учи-
ли, как поступать, чтобы по-
ступить. Чтобы осуществить 
свою мечту и попасть в желае-
мый университет, по словам 
организаторов, важно знать, 
когда начинается и заканчи-
вается прием документов, по-
чему главное — выбор на-
правления, как лучше пода-
вать документы в вуз, а также 
какие подводные камни есть 
при поступлении на бюджет.
Повысить шансы на поступле-
ние поможет и портфолио. 
Причем собирать его нужно 
не только тем, кто выбрал 
творческую профессию.
— В современном мире порт-
фолио следует иметь любому 
специалисту, который стре-
мится достичь успеха в про-
фессии, — рекомендовали на 
выставке. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в районе 
Беговой прошла 
первая экскур-
сия учеников 
медклассов 
в стационары. 
Школьники по-
бывали в Город-
ской клиниче-
ской больнице 
имени С. П. Бот-
кина.

образование 

Вчера 11:28 Заместитель заведующего учебным центром Боткинской больницы Александр Климаков (в центре) показывает ученикам школы № 1474 
Анастасии Крыжановской (слева) и Эмилии Багировой аппарат для проведения лапароскопических операций

Ученикам предложили интересные 
мастер-классы, лекции и экскурсии 
В дни весенних каникул 
на ВДНХ в Останкинском 
районе пройдет специальная 
программа для школьников 
всех возрастов. 

Главная выставка страны — 
это не просто городское про-
странство для прогулок в вы-
ходной и красивых фотогра-
фий на фоне фонтанов. Проект 
«Музейный город», объединя-
ющий несколько тематиче-
ских маршрутов и 24 площад-
ки, приглашает школьников 
с пользой провести весенние 
каникулы. 
— У нас есть специальные 
предложения в виде бесплат-
ных экскурсий, лекций, ма-
стер-классов. Также из инте-
ресного — 200-летний юби-
лей Островского, которому 
будет посвящена отдельная 
программа, — рассказала ру-
ководитель департамента му-
зейно-выставочной, образо-
вательной и экскурсионной 
деятельности ВДНХ Наталья 
Задворная.
Так, к примеру, ребята смогут 
посетить музей БИОТЕХ, где 
можно узнать, действительно 
ли биоразлагаемый пластик 
можно без зазрения совести 

выбрасывать на землю, мож-
но ли вырастить мясной стейк 
в пробирке и как устроен со-
временный биореактор. 
В павильоне № 31 «Геология» 
можно посетить выставку 
«12 признаков живого», пред-
ставляющую собой повество-
вание от лица ученых-биоло-
гов и художников о том, как 
все существующее на планете 
связано друг с другом. 

Первые школьники уже посе-
тили экскурсии на ВДНХ. Уче-
ница 10-го класса Курчатов-
ской школы Анастасия Чистя-
кова прошла один из предло-
женных школьникам маршру-
тов. Она много раз бывала на 
ВДНХ, но раньше даже не подо-
зревала о том, что здесь есть 
музеи. 
Всего в дни весенних каникул 
на выставке пройдет более 

сотни различных мероприя-
тий. Наталья Задворная доба-
вила, что помимо тематиче-
ских экскурсий есть и комби-
нированные программы, ког-
да за один раз можно посетить 
несколько музеев, а также 
специальные комбо-билеты, 
позволяющие сделать это со 
скидкой. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЮЛИЯ БОЯРКИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КОММЕРЧЕСКИХ ПРОГРАММ 
И РАБОТЫ С ПАРТНЕРАМИ ВДНХ

У нас действует программа 
лояльности «Друзья 
ВДНХ» — это скидки и бону-
сы, которые получают посети-
тели при покупке билетов 
на разные объекты. Сейчас 
у нас более 290 тысяч уни-
кальных зарегистрированных 
участников. Существует три 
уровня программы лояльно-
сти — базовый, серебряный 
и золотой. В зависимости 
от частоты посещений и сум-
мы накопленных покупок 
вы переходите с одного уров-
ня на другой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Некрасовка, какие тематические экскурсии ждут школьников во время весенних каникул 
на ВДНХ, что рассказали абитуриентам на выставке «Навигатор поступления», которая прошла в Пресненском районе, вы узнаете на этой странице.

Договор предусматривает 
трехлетнюю аренду кафе 

Школьное здание 
практически готово

ПРИЛОЖЕНИЕ 
МЕТРО 
МОСКВЫ 
ТЕПЕРЬ 
ПУБЛИКУЕТ 
ВИДЕО 
ПЕРЕСАДОК 
НА ТРЕХ 
СТАНЦИЯХ БКЛ

700 
ДИЗАЙНЕРОВ 
ПОДАЛИ ЗАЯВКИ 
НА УЧАСТИЕ 
В МОСКОВСКОЙ 
НЕДЕЛЕ МОДЫ

Ограничение проезда 
связано со стройкой

Ценную рукопись 
отреставрировали

На городские торги выставят два помещения под открытие 
точек общественного питания в Международном центре 
самбо и центре бокса в Новолужнецком проезде в районе 
Хамовники. Предприниматели могут арендовать объекты 
площадью 197,8 и 203 квадратных метра. Они будут реали-
зованы на открытых аукционах в электронной форме, кото-
рые пройдут 2 мая. Победители торгов смогут открыть 
здесь кафе для спортсменов, посетителей и сотрудников 
комплекса. По условиям контракта договоры аренды 
с ними будут заключены на три года. 

Пятиэтажное здание учебного корпуса 
на 500 мест на улице Клинской в районе 
Ховрино планируется ввести в эксплу-
атацию до конца 2023 года. Об этом со-
общила пресс-служба столичного Депар-
тамента строительства. Сейчас отделоч-
ные работы выполнены на 74 процента. 
В этом здании, которое прилегает к шко-
ле № 1474, будут учиться школьники 
8–11-х классов. 

С 10 апреля изменилась схема движения 
на участке улиц Пивченкова и Олеко 
Дундича в районе Фили-Давыдково. Там 
введено одностороннее движение — 
от улицы Кастанаевской в сторону ули-
цы Олеко Дундича до дома № 34. Также 
частично недоступна одна полоса 
для проезда. Это связано с проведением 
строительных работ. Ограничения будут 
действовать до 30 июня 2025 года.

В Российском национальном музее 
музыки, расположенном в Тверском 
районе, специалисты впервые за сто 
лет отреставрировали один из самых 
ценных экспонатов — рукопись пар-
титуры Шестой симфонии компози-
тора Петра Чайковского. Авторскую 
партитуру укрепили, очистили 
от желтизны, изготовили для экспо-
ната съемный твердый переплет. 

Началась регистрация на экскурсии по столичным фабрикам и заводам 
в рамках проекта «Открой#Моспром». Они пройдут с 17 по 28 апреля.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:55 Ученица 10-го класса Курчатовской школы 
Анастасия Чистякова в одном из музеев на ВДНХ 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

С апреля ребята посетят де-
вять современных московских 
больниц. Там они своими гла-
зами увидят работу высоко-
классных врачей, которые 
каждый день спасают жизни,
и узнают о порядке оказания 
медицинской помощи. 
Необойдется и без практиче-
ских занятий. Такое практико-
ориентированное обучение 
поможет ребятам лучше опре-
делиться со своей профессио-
нальной траекторией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Медики извлекли пулю 
из сердца сержанта

Дети передали сверстникам 
книги, письма, рисунки

В Центральном военно-кли-
ническом госпитале имени 
Вишневского врачи провели 
уникальную операцию — они 
извлекли пулю из сердца 
сержанта, выполнявшего бо-
евые задачи в зоне проведе-
ния СВО.

Боец был доставлен в больни-
цу прямиком с передовой — он 
попал под обстрел. В этот же 
день военные медики сделали 
все исследования и отправили 
его на операционный стол.
— Мы обнаружили в левом 
желудочке сердца пулю. Она 
прошла через левое легкое, 
поранила околосердечную 
сумку и вонзилась в левый же-
лудочек, — рассказал началь-
ник центра кардиохирургии 
Александр Лищук. — Рядом 
проходят крупные сосуды, но 
пуля их не задела.
Врач лично провел операцию, 
сделав все, чтобы боец выжил 

и как можно быстрее пошел 
на поправку. 
Само же хирургическое вме-
шательство проходило в уни-
кальной гибридной операци-
онной, которая создана толь-
ко в госпитале имени Виш-
невского.
По словам начальника цен-
тра кардиохирургии, жизни 
пациента сейчас ничто не 
угрожает.
— Сейчас, после удаления 
инородного тела, он восстано-
вится и сможет вернуться 
к выполнению своих служеб-
ных обязанностей, — сказал 
Александр Лищук.
Он добавил, что военные ме-
дики, работающие на пере-
довой, провели уже более 
100 подобных операций по из-
влечению пуль и осколков, 
круглосуточно спасая жизни 
наших военнослужащих.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Музей-заповедник «Оста-
фьево» — «Русский Парнас» 
и волонтеры объединения 
«Дорога добра» собрали 
книги для библиотек ЛНР 
и ДНР. Корреспондент «ВМ» 
узнал, что передали москви-
чи читателям из новых реги-
онов.

Акцию проводят в музее уже 
не в первый раз. Она стала не-
кой традицией для сотрудни-
ков и посетителей. Главное 
правило — издания должны 
быть в хорошем состоянии. 
— В новых регионах очень не 
хватает детской и историче-
ской литературы без искаже-
ния фактов, — говорит дирек-
тор музея-заповедника «Оста-
фьево» Юрий Евтюхин. — По-
этому такие книги мы 
собирали в первую очередь. 
Кроме этого, все неравнодуш-
ные москвичи приносили 
письма, рисунки, закладки 

для книг от школьников и до-
школьников, чтобы порадо-
вать сверстников. 
А за доставку литературы 
и других вещей в ДНР и ЛНР 
отвечают волонтеры объеди-
нения «Дорога добра». По сло-
вам руководителя Олеси Кли-
мук, детям на Донбассе как 
никогда необходима русская 
литература. 
— После того как на Украине 
приняли решение исключить 
из школьной программы все 
литературные произведения 
российских и советских авто-
ров, там началась «работа» по 
изъятию из библиотечных 
фондов произведений рус-
ской литературы. Поэтому 
сейчас в освобожденных реги-
онах существует большая по-
требность в литературе на 
русском языке, — сказала 
Климук. 
ИВАН КУДРЯ 
i.kudrya@vm.ru

Меткий огонь — 
залог победы

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Спасительный выстрел
Рядовой Шамиль Ильясов (1)
во время дежурства на пере-
довых позициях наших войск 
заметил летевший со стороны 
противника дрон с подвешен-
ной гранатой от подствольно-
го гранатомета. Сброс этого 
боеприпаса в окопы мог при-
вести к ранениям или гибели 
российских бойцов. Шамиль 
принял решение сбить дрон 
огнем из автомата. Тактиче-
ские беспилотники представ-
ляют собой очень трудные 
мишени из-за их малых раз-
меров и возможности резкого 
маневрирования, особенно 
если управляющий оператор 
заметит огонь по дрону. Илья-
сов в режиме одиночного огня 
сделал несколько выстрелов 
по беспилотнику, но тот про-
должил полет. Угроза от аппа-
рата была вполне реальной, 
поэтому Шамиль продолжил 
обстрел и, тщательно прице-
лившись, все же смог сбить 
дрон. Беспилотник упал, не 
долетев до наших позиций. 

Точная наводка
Младший сержант Дмитрий 
Муханов (2) служит в артил-
лерии. В составе расчета само-
ходного орудия в должности 
наводчика он принимал уча-
стие в наступлении наших во-
йск на позиции украинских 
националистов. В ходе боя са-
моходка Муханова сдержива-
ла огнем наступающих мото-
стрелков и прикрывала эваку-

ацию раненых. Боевики киев-
ского режима всеми силами 
пытались остановить продви-
жение наших подразделений. 
В разгар боя националисты 
предприняли контратаку при 
поддержке бронетехники. Не-
сколько боевиков загрузи-
лись в бронетранспортер 
и, ведя огонь на ходу из-под 
защиты брони, приблизились 
к позициям наших воинов. 
Дмитрий, получив целеуказа-
ния от пехоты, точно навел 
свое орудие и первыми же вы-
стрелами накрыл вражеский 
бронетранспортер. В резуль-
тате бронемашина и находив-
шиеся в ней боевики были 
уничтожены. Оставшаяся пе-
хота врага, оказавшись без 
поддержки, отступила, а на-
ши подразделения смогли 
взять новые позиции.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Разрушенные города 
будут восстановлены 

Вчера 15:45 Временно исполняющий обязанности главы Донецкой Народной Республики Денис Пушилин (справа) во время осмотра зданий в Артемовске, которые 
пострадали из-за обстрелов ВСУ. Отступая из города, боевики киевского режима подорвали несколько построек. Все они обязательно будут полностью восстановлены

Пушилин отметил, что пока 
рано говорить о полном осво-
бождении Артемовска, еще 
идут ожесточенные бои в за-
падной части города.
— Сейчас я абсолютно точно 
могу заявлять о том, что более 

75 процентов города находит-
ся под контролем наших под-
разделений, — заявил Пуши-
лин. — Мы могли сегодня оце-
нить степень разрушений. 
Рано пока строить четкие пла-
ны по восстановлению, этому 
будет предшествовать серьез-
ная работа, и я намерен обсу-
дить этот вопрос с вице-пре-
мьером РФ Маратом Хуснул-
линым.
По словам врио главы ДНР, це-
лых зданий в городе практи-
чески нет, почти 100 процен-
тов повреждены. Однако Ар-
темовск будет полностью вос-
становлен. 
Тем временем попавшие 
в плен российские военнослу-
жащие благополучно возвра-
щаются домой. 
— Вчера в результате перего-
ворного процесса с подкон-
трольной киевскому режиму 
территории возвращены 106 
российских военнослужащих, 

которым в плену грозила 
смертельная опасность, — со-
общили в Минобороны РФ. — 
Военнослужащих доставят 
в Москву на самолетах воен-
но-транспортной авиации 
ВКС России, здесь они прой-
дут лечение и реабилитацию 
в медицинских учреждениях 
Минобороны РФ. 
В ведомстве также добавили, 
что вернувшимся военным 
оказывают необходимую ме-
дицинскую и психологиче-
скую помощь. 
При этом подразделения ВС 
РФ пресекают любые попытки 
вражеских разведчиков уз-
нать о позициях наших войск.
— На Купянском направле-
нии военнослужащие группи-
ровки войск «Запад» вскрыли 
и уничтожили четыре ДРГ 
противника из состава 14-й 
отдельной механизирован-
ной бригады и 103-й бригады 
теробороны, — рассказал на-

чальник пресс-центра группи-
ровки «Запад» Сергей Зыбин-
ский. — Артиллерией группи-
ровки сорвали попытку пере-
броски резервов в районе 
населенного пункта Песчаное 
и ротацию подразделений 
ВСУ на передовых позициях 
в районе населенного пункта 
Стельмаховка. 
По словам вице-премьера — 
полпреда президента в ДФО 
Юрия Трутнева, нужно про-
должать обучать солдат но-
вым навыкам. В этом им по-
могут не только занятия на 
полигонах в зоне спецопера-
ции, но и создание центра вы-
сокоточной стрельбы. 
— Создание такого центра 
важно, наши снайперы эф-
фективно работают в зоне 
специальной военной опера-
ции, мы должны помогать им 
с точки зрения подготовки, — 
отметил Юрий Трутнев. — 
В Якутии издавна существует 

высокая культура стрельбы, 
здесь много охотников. Якут-
ские снайперы героически во-
евали в годы Великой Отече-
ственной войны. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вооруженные 
силы РФ контро-
лируют уже бо-
лее 75 процен-
тов территории 
Артемовска. 
Об этом вчера 
сообщил врио 
главы ДНР Де-
нис Пушилин.

спецоперация

Все удары неонацистов 
с воздуха успешно отразим
Войска противовоздушной 
обороны (ПВО) России отме-
тили свой профессиональ-
ный праздник. Директор 
столичного Музея войск ПВО 
Юрий Кнутов (на фото) рас-
сказал «ВМ», почему отече-
ственные системы считают-
ся наиболее передовыми 
в мире.

Юрий Альбертович, как вы оце-
ниваете эффективность исполь-
зования отечественных систем 
противовоздушной обороны 
в период проведения спецопе-
рации России на Украине?
Они продолжают показывать 
себя с лучшей стороны. Если 
говорить о последних событи-
ях, то преимущества россий-
ских систем ПВО особенно 
проявились в столкновении 
пилотов американских истре-
бителей пятого поколения 
F-35 Lightning II, отправлен-
ных патрулировать воздуш-
ное пространство у границы 
нашей страны, с обманным 
маневром отечественных 
комплексов ПВО С-300.
Обманный маневр в том, что 
американские истребители 
не смогли обнаружить россий-
ские устройства?
Да, хотя, поглощая излучения 
ближайших радаров, они 
должны уничтожать средства 
противовоздушной обороны. 
Все из-за того, что отечествен-
ные устройства оснащены 
цифровыми технологиями 
уклонения от обнаружения.
Сейчас российским системам 
ПВО приходится бороться пре-
имущественно с ракетными си-
стемами залпового огня (РСЗО) 
HIMARS?
Да, они задействованы для 
борьбы с небольшим числом 
этих систем, которые Северо-
атлантический альянс постав-
ляет на территорию Украины. 
Более того, отечественные 
ПВО активно отражают укра-
инские оперативно-тактиче-
ские ракеты «Гром-2». 
Какие комплексы позволяют 
обеспечивать надежное при-
крытие в зоне проведения 
спецоперации?
Вражеские ракеты высокой 
эффективности поражают зе-
нитные ракетные комплексы 
С-300, которые во многом 
превосходят западные анало-
ги. Ведь в зависимости от ра-
дара дальность определения 
цели у них может варьиро-
ваться от 330 до 350 киломе-

тров. Также хотелось бы от-
метить результативность 
российских самоходных зе-
нитных ракетно-пушечных 
комплексов «Пан цирь-С1», 
которые могут поражать 
практически любые цели.
Насколько эффективно ис-
пользуются российские систе-
мы радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ) в зоне проведения СВО?
В первую очередь они задей-
ствованы для уничтожения 
беспилотной авиации против-
ника. Попытки беспилотников 
радикальных формирований 
вооруженных сил Украины 
проникнуть на тер ри торию 
России всегда оборачиваются 
провалом. На сегодняшний 
день эффективность отече-
ственных систем противовоз-
душной обороны составляет 
более 90 процентов. К сожале-
нию, полностью закрыть все 
пространство пока не получа-
ется.

А почему?
У нас есть ряд регионов, в ко-
торых эти комплексы просто-
напросто не размещены. Но 
я думаю, что и этот вопрос со 
временем решится. Но важно 
отметить, что, несмотря на 
это, все попытки украинских 
националистов наносить уда-
ры по социальным объектам 
оборачиваются полным про-
валом. Все вражеские налеты 
активно отражаются отече-
ственными системами радио-
электронной борьбы.
Наши бойцы войск ПВО хорошо 
проявляют себя на спецопе-
рации? 
Конечно! Об эффективности 
их действий говорят много-
численные награды, которые 
им вручают. Например, более 
340 военнослужащих Красно-
знаменного объединения ВВС 
и ПВО награждены медалями 
Министерства обороны Рос-
сии. Например, я знаю исто-
рию, когда один из офицеров 
ВВС ценой своей жизни отра-
зил массированный налет 
РСЗО HIMARS. Ракет было 12, 
а он — один. Но одна из ракет-
ных систем подбила наш «Пан-
цирь», где и находился офицер. 
К сожалению, он погиб, но 
спас много своих сослужив-
цев. Так что наши ребята вою-
ют более чем достойно. 
Отмечаемый праздник касает-
ся только специалистов систем 
противовоздушной обороны 
или еще солдат из других ро-
дов войск? 
Когда в стране происходят 
торжественные события и во-
енно-патриотические меро-
приятия, то военнослужащие, 
совершенно не важно из ка-
ких они родов войск — артил-
леристы, пехотинцы, танки-
сты, — все они поднимают 
бокал за здоровье своих сослу-
живцев. Ведь все они делают 
одно общее и очень важное 
дело — защищают страну, на-
шу великую Родину от недру-
гов. Ведь, как говорил вели-
кий Маршал Советского Сою-
за Георгий Жуков: «Тяжкое 
горе ожидает ту страну, кото-
рая окажется неспособной от-
разить удар противника с воз-
духа». Поэтому мы надеемся, 
что наши войска ПВО и проти-
воракетной обороны со всеми 
своими задачами справляют-
ся «на ура», приближая нашу 
общую победу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АНДРЕЙ КЕЛИН
РОССИЙСКИЙ ПОСОЛ В 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ
Вывод российских войск изДо-
нецкой и Луганской народных 
республик невозможен в теку-
щий момент в условиях обстре-
лов местных жителей. 
Многие россияне не согласятся 
с решением о прекращении ог-
ня на Украине без отмены укра-
инскими властями дискрими-
национных законов в отноше-
нии русскоязычного населе-
ния. Незаконченное дело 
не будет считаться хорошим 
исходом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Юрий Альбертович Кну-
тов родился в 1958 году
в городе Орле, в семье 
военного, поэтому его 
детство и юность прош-
ли в военных городках 
среди солдат и офице-
ров. Окончил с отличием 
Ленинградское высшее 
военно-политическое 
училище ПВО и Акаде-
мию народного хозяй-
ства при правительстве 
России. Военный исто-
рик и директор Музея 
войск ПВО награжден 
медалью ордена «За за-
слуги перед Отече-
ством», медалью «В па-
мять 850-летия Моск-
вы», а также медалями 
Министерства обороны 
России.

Ветераны вяжут носки солдатам, 
собирают для них сладости 
В первичной организации 
№ 6 Совета ветеранов района 
Замоскворечье на Большой 
Серпуховской улице продол-
жается сбор гуманитарной 
помощи для участников спе-
циальной военной операции. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал в учреждении и побесе-
довал с волонтерами.

Председатель первичной ор-
ганизации Галина Ермакова 
вспоминает, что идея отпра-
вить подарки к Новому году 
нашим бойцам появилась 
в декабре.
— Это предложила член наше-
го совета Алла Шатько. Все 
поддержали идею. Мы броси-
ли клич по нашим ветера-
нам — мол, кто хочет, прино-
сите все, что можете. Предпо-
чтение отдавали сладостям: 
баранкам, сухарям, леден-
цам, — рассказывает Галина 
Владимировна.
Ветераны откликнулись. При-
носили продукты, открытки. 
А одна женщина принесла те-
плые вязаные носки.
— Тогда я вдруг вспомнила, 
что у меня дома лежит много 
пряжи, и начала тоже вязать 
носки. Это вещь, согласитесь, 
необходимая, — рассказывает 
Галина Владимировна. — 
В каждую пару носков я вкла-
дываю частичку своей души. 
Думаю, это неплохой подарок 
бойцам. 
Примеру Галины Ермаковой 
последовали и другие вете-
раны. 
— А у меня дома большой за-
пас пряжи еще с советских вре-
мен, поэтому я приношу ее 
и раздаю нашим рукодельни-
цам, — улыбается Галина Ер-
макова. — Обратите внима-
ние, что мы вяжем носки в цве-
тах российского триколора.
Уже к середине декабря во-
лонтеры собрали около 
100 килограммов гуманитар-
ной помощи для солдат. Поз-
же об инициативе ветеранов 
Замоскворечья узнал город-
ской Совет ветеранов. Их под-

держали, помогли отправить 
груз в Донецкую Народную 
Республику.
— Позже на нас вышли служа-
щие правительства Рязанской 
области, просили помочь их 
десантникам, принимающим 
участие в спецоперации, — 
продолжает Алла Шатько.
Тогда ветераны развесили 
объявления по подъездам 
близлежащих домов, просили 
местных жителей приносить 
термоноски, карамель, пече-
нье, сигареты, зажигалки, 
зубные пасты и щетки, крем 
для лица и рук, одноразовые 
бритвенные станки, мыло, ба-
тарейки. 
— Каждый день к нам стали 
заходить люди, приносить ве-
щи и продукты. Несли понем-
ногу, но от души. Это очень 
трогает, когда люди стремятся 
помочь нашим солдатикам, — 
рассказывает Галина Ермако-
ва. — На фронте ведь сейчас 
сражаются и парни из нашего 
района. Один парнишка, из 
43-го дома по Большой Серпу-

ховской, например, ушел до-
бровольцем.
К акции присоединился 
и местный художник Сергей 
Частков. Он разработал эмб-
лему — Кремль с надписью 
«Ветераны труда Замоскворе-
чья. С вами вся Россия».
— Такой знак мы наклеиваем 
на каждую нашу коробку с гу-
манитарным грузом, — рас-
сказывает Алла Шатько. 
Вторую партию гуманитарной 
помощи недавно отправили 
рязанским десантникам — 
12 коробок общим весом 
200 килограммов. 
Ветераны уже собирают тре-
тью партию. Они приготовили 
новые коробки и начали укла-
дывать туда принесенные 
местными жителями продукты 
и средства гигиены. А на базе 
организации появился кружок 
«Волшебный носок». Там всех 
желающих учат вязать носки. 
А готовые изделия будут от-
правлять на фронт. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:13 Председатель Совета ветеранов первичной организации № 6 района 
Замоскворечье Галина Ермакова вяжет носки для участников спецоперации

НИКОЛАЙ МАТВЕЕВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

В районе Замоскворечье прак-
тически все первичные органи-
зации подключились к сбору 
гуманитарной помощи 
длябойцов, сражающихся 
на фронтах специальной воен-
ной операции. Причем они де-
лают это не по указанию 
сверху, а по личной инициати-
ве. Эту акцию запустили сами 
ветераны, так как детство мно-
гих из них прошло в послево-
енное время. Они хорошо пом-
нят рассказы своих родителей 
о Великой Отечественной вой-
не. Именно эти люди лучше 
всех сейчас понимают, как 
важны солдатам на фронте мо-
ральная поддержка и матери-
альная помощь. И для наших 
ветеранов лозунг «Все для 
фронта, все для победы!» стал 
не пустым призывом — они во-
площают его на деле. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Путешествие с тяжестью в сердце

Раннее утро. На границе Ростовская область — 
ДНР — таможенный пункт. Здесь в очереди 
длинной змейкой стоят машины. Для автомо-
билей с гуманитарным грузом — «зеленый ко-
ридор». Проходим паспортный контроль минут 
за 15, шлагбаум открывается, мы въезжаем. 
В нашем гуманитарном конвое — три автомо-
биля, в каждом по два человека. Впереди нашей 
колонны — организатор поездки, руководи-
тель Центра патриотического воспитания в Се-
верном Бутове и председатель Совета ветера-
нов боевых действий, генерал-майор в отстав-

ке Николай Тутрин. Остальные участники — 
тоже ветераны боевых действий. Вот и мне 
в напарники попался «водитель» — подполков-
ник запаса Юрий Рега. Худощавый мужчина 
55 лет с пышными усами. Автомобиль мужчина 
взял свой личный, на нем мы и выехали из Мо-
сквы, из Северного Бутова, примерно 13 часов 
назад.
— Когда началась спецоперация, мы бросили 
клич, и к нам стали приносить вещи каждый 
день, поэтому один раз в две недели отправляем 
машины на Донбасс, — рассказывает Юрий, 
внимательно наблюдая за дорогой. — У ребят 
в целом это уже 25-я поездка, отвозим каждый 
раз примерно по 15 тонн груза на трех маши-
нах. Значит, за все время наши отвезли 375 тонн 
груза. 
У Юрия Реги такая поездка первая. Он объяс-
нил, что жена долго не хотела его отпускать, но 
потом поняла, что дома его не удержать в такое 
время. 
— В итоге отпустила, говорит: вот тебе первая 
и единственная поездка. Но ничего, может, еще 
уговорю и разрешит, — рассказывает Юрий. — 
Я же сам участник первой чеченской кампании, 
и меня давно тянуло помочь военнослужащим. 
Ведь бывших офицеров не бывает... 
Юрий решил стать военным по примеру отца. 
Который, кстати, родом из Закарпатья, что в За-
падной Украине. 

Центр патриотического воспитания в Северном Бутове и Совет ветеранов боевых действий организуют сбор гуманитарной помощи для жителей Донбасса 
и участников специальной военной операции. При этом доставляют собранные вещи самостоятельно, по запросам тех, кто в них нуждается. Корреспондент «ВМ» 

отправился с гуманитарным конвоем ветеранов боевых действий отвезти груз в одну из воинских частей Росгвардии в Херсонскую область.

Квадрокоптеры, стиральные машинки и ботинки — адресная помощь дошла до каждого

Подарки из «Большой России»

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
Специальный 
корреспондент

Жизнь в новых 
кварталах
стала прежней. 
Но мы едем туда, 
где покой всем 
только снится

С марта 2020 года работает телефон круглосуточной 
горячей линии #МЫВМЕСТЕ: 8 (800) 200-34-11 в под-
держку беженцев с Донбасса. За это время было при-
нято более 4 миллионов звонков. В период пиковой 
нагрузки на линию количество обращений превышало 
10 тысяч в сутки. Сегодня функционал линии имеет 
возможность изменяться в зависимости от потребно-
стей граждан: за три года было реализовано более 
10 направлений консультирования и помощи.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

■ Крупным волонтерским объединением 
в столице является ресурсный центр 
«Мосволонтер», который занимается под-
держкой более 10 направлений: социаль-
ное, экологическое, культурное, событий-
ное, спортивное, патриотическое, корпо-
ративное, инклюзивное, зооволонтерство, 
добровольчество в сферах охраны здоро-
вья, общественной безопасности и медиа.
■ В столице работают 14 штабов по сбору 
гуманитарной помощи «Москва помогает» 
по адресам: Ленинградский проспект, 5, 
стр. 1 (САО), Ленинский проспект, 6, стр. 3 
(ЦАО), улица Каховка, 21 (ЮЗАО), Петро-
заводская улица, 18, корп. 1 (САО), Вере-
сковая улица, 5 (СВАО), Фортунатовская 
улица, 14 (ВАО), Варшавское шоссе, 76, 
корп. 2 (ЮАО), улица Винокурова, 2 
(ЮЗАО), Рублевское шоссе, 81, корп. 1 
(ЗАО), улица Маршала Новикова, 5 (СЗАО), 
улица Образцова, 21 (СВАО), 4-й Вешня-
ковский проезд, 1, корп. 1 (ЮВАО), Оста-
фьевская улица, 8, корп. 2 (ТиНАО), Зеле-
ноград, корпус 239 (ЗелАО).

ФАКТЫ

Волонтерское движение 
стало народным

Фактически получает-
ся, что в настоящее 
время с украинскими 
националистами сра-
жается не только ар-
мия, но и весь россий-
ский народ. Волонтер-
ское движение приоб-
рело действительно 
народный характер. 

Хочется провести параллель с Великой 
 Отечественной войной. В то время 
для фронта закупались махорка, одежда 
и даже самолеты, танки. Сейчас россияне 
делают то же самое. В стране идет боль-
шая волонтерская деятельность. Разве что 
нельзя закупать для фронта автоматы. Тем 
не менее люди приобретают квадрокопте-
ры, тепловизоры — ту полезную технику, 
которой так не хватает 
нашим ребятам. 
Я с 2006 по 2011 год 
работал руководите-
лем департамента Со-
юза добровольческих 
объединений, до сих 
пор поддерживаю 
связь со многими во-
лонтерами. Мне рас-
сказывали, что во 
многих частях бойцы 
не испытывают недо-
статка в вещах. А од-
нажды услышал исто-
рию, как об одном из 
бойцов, который сражается на фронтах 
спецоперации, написали статью в газете 
и люди прочитали и стали слать ему по-
дарки. Он даже просил родственников ни-
чего не покупать, мол, всего хватает, но 
его завалили одеждой, продуктами, ме-
дикаментами другие, по сути чужие ему 
россияне. К слову, сейчас идет довольно 
много адресных отправлений бойцам че-
рез «Почту России». 
Но нужно понимать, что нашим ребятам 
сейчас важна не только материальная по-
мощь, но и просто внимание со стороны 
мирного населения — об этом я знаю как 
бывший военнослужащий. Бойцы очень 
радуются открыткам и рисункам, сделан-
ным детьми. Я сам был свидетелем, как 
сияли лица солдат на передовой, когда им 
передавали эти наивные картинки. Мно-
гие хранили их у себя на груди, в кармаш-
ках, как самую дорогую вещь.

мнение

ВЛАДИМИР 
ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 
1ГО РАНГА 
В ОТСТАВКЕ

24 марта 2023 года. Подполковник запаса Юрий Рега едет в новые регионы России с гуманитарным грузом. Он везет военнослужащим, сражающимся в Херсонской области, стиральную машину, обувь и другие нужные им вещи

— Когда папа женился на моей маме, вначале 
его родители не приняли русскую невестку. 
Смирились уже после того, как они прожили 
пять лет. И я теперь не могу попасть на его Роди-
ну, а ведь мы братские народы. Вот кто я: рус-
ский или украинец? — с грустью в голосе спра-
шивает Юрий и смотрит вдаль, на трассу. 
На контрасте с Ростовской областью дорога 
в ДНР кажется совершенно пустой. Да и вокруг — 
как будто ни души. Небольшие населенные пун-
кты такие пустые, будто там все вымерли. За ок-
ном — одни руины, обломки, вид уг нетающий. 
Заезжаем в город Мариуполь. На несколько ки-
лометров простираются разрушенные здания за-
вода «Азовсталь». Чуть дальше, в центре города, 
выходим из машины. Рядом паркуются и две дру-
гие машины нашего гуманитарного конвоя. На-
ша остановка — памятник воинам Великой Оте-
чественной войны: на земле валяется бюст ма-
тросу, мемориальная плита изрешечена. Молча 
изучаем обломки, трудно прочесть надпись...
 — «Подвиг никогда не умирает в памяти, хра-
нит его народ», — грустно озвучивает Юрий. 
И мы все вновь стоим в полной тишине. Спустя 
пять минут Юрий вновь нарушает молчание. 
— Как в Грозном после первой чеченской кам-
пании, я тогда там находился несколько меся-
цев, — произносит подполковник запаса. 
Перед офицером стояла тогда сложная задача: 
обеспечение связи между воинскими частями, 
а позже, когда наступила мирная жизнь, восста-
навливали связь по всему Грозному.
— И здесь теперь предстоит много работы, но 
я знаю, что уже сюда едут много волонтеров 
в строительные бригады, — добавляет Юрий. 
С тяжестью на сердце мы садимся в свои автомо-
били и двигаемся дальше, опять смотрим на раз-
рушенные здания, невредимой встречаем толь-
ко православную церковь. Но спустя время пей-
заж на нашем пути резко сменяется. Мы видим 
микрорайон с новостройками: высотные дома 
из красного кирпича, которые помогали отстра-
ивать москвичи. Именно сюда недавно приез-
жал президент России Владимир Путин. Здесь 
люди уже живут обычной жизнью: гуляют жен-
щины с колясками, играют с малышами во дво-
ре на новеньких детских площадках, несут паке-
ты из продуктовых магазинов, выгуливают со-
бачек, сидят на лавочках: пьют кофе, общаются.

Но мы отправляемся дальше. Туда, где такое 
спокойствие людям пока только снится. 

Вопросы вприкуску с печеньем

К двум часам дня приезжаем в поселок под Хер-
соном. Направляемся в расположение 46-й от-
дельной бригады оперативного назначения 
войск национальной гвардии. Из окна маши-
ны наблюдаем: жилые дома целые, но на улице 
людей не видно. Только во дворе одного из до-
мов удается разглядеть женщину: она лопатой 
копает землю в огороде. Но мы проносимся 
вперед и останавливаемся у неприметного зда-
ния, внешне похожего на сарай. Оказывается, 
так выглядит воинский склад. Нас встречает 
офицер в темно-зеленом камуфляже Руслан 
Клейменов (имя и фамилия изменены в опера-
тивных целях). У него, впрочем, как и у его со-
служивцев, нет погон, чтобы в случае чего вра-
ги не смогли отличить офицеров от простых 
солдат. 
— Во всех войнах противник сначала пытался 
уничтожить офицеров или взять их в плен, — 
объясняет Клейменов и обнимает каждого из 
нас. — Спасибо, что не побоялись приехать.
Бойцы начинают разбирать гуманитарный 
груз, перетаскивать коробки на склад. Один из 
рядовых, Иван Авдеев (имя и фамилия измене-
ны), заглядывает в пакет с едой.
— Ура, печенье! Давно его не ел, — улыбается 
Иван.
— Ребята, а в Москве какая погода, холодно 
еще? — спрашивает у нас рядовой Григорий 
Алехин (имя изменено).
Вопросов задают много, очень интересуются 
мирной жизнью. А мы в свою очередь хотим уз-
нать, как у них дела здесь, на передовой. Но ре-
бята сдержанны и практически ничего не отве-
чают. И мы понимаем, что это специфика служ-
бы: нельзя говорить ничего лишнего. В регионе 
даже нет интернета, чтобы «засланные казач-
ки» не передали геолокацию воинских частей 
или просто фото, на которых видно технику или 
количество бойцов.
Тем временем военнослужащие уже перенесли 
на склад большую часть коробок с гуманитар-
ным грузом. Один из бойцов, Алексей Айвазов 
(имя и фамилия изменены) заносит послед-
нюю упаковку. Мужчина выглядит уверенно, 
быстро ориентируется в том, что и как из вещей 
нужно правильно расставить. 
— Я вообще служу в ВС РФ более десяти лет. 
Я родом из Дагестана, а у нас воинская служба 
всегда считалась престижной. На Донбассе с са-
мого начала спецоперации, — рассказывает 
Айвазов. — Это первое мое участие в боевых 
действиях. И надеюсь, что скоро получится по-
ложить конец украинскому нацизму.

Святая обязанность 

Участник нашего гуманитарного конвоя, пол-
ковник в отставке Евгений Белов, тем време-
нем общается с другими бойцами. Выясняет, 
что еще было бы необходимо. 

— Периодически слышал, что гуманитарный 
груз не доходит до того места, где его ждали, 
а направляется совершенно в другое, — вспо-
минает Белов. — Я тогда и понял, что нужна 
адресная помощь. Начинали с тех воинских ча-
стей, где были знакомые, собирали контакты, 
выходили на командование, спрашивали, что 
им нужно. 
В итоге на собранные деньги ветераны боевых 
действий закупили необходимые тепловизоры, 
лазерные дальномеры, квадрокоптеры. 
— Нам потом, кстати, рассказывали, что с по-
мощью нашего квадрокоптера спецназовцы 
под Бердянском подбили украинский танк, — 
рассказывает Евгений. — Наши ребята на трех 
БТР не могли выбраться из окружения, так как 
им дорогу заблокировал украинский танк. 
И наши бойцы подняли квадрокоптер вместе 
с взрывчаткой, подорвали вражескую боевую 
машину и благодаря этому вышли из окруже-
ния. Даже если был бы только один такой слу-
чай, то уже можно сказать, что работа не была 
бесполезной. Мы свою миссию выполнили, 
спасли спецназовцев. 
Еще бойцы обращались к ветеранам с такой 
проблемой: их цифровые рации умудрялись 
прослушивать противники. 
— Они просили у нас аналоговую связь, — про-
должает Евгений. — Мы доставили. И теперь 
националисты не смогли подслушивать, а зна-
чит, операции российских войск стали более 
успешными. С октября 2022 года мы только 
с ветеранами 101-й бригады собрали 7 миллио-
нов рублей, закупали медикаменты, инвен-

тарь, продукты, шлемы, печи, бензопилы, — 
продолжает Евгений Белов. — У нас в России 
много отзывчивых людей, которые помогают 
бескорыстно. Просто просят показать фото, что 
мы действительно передали помощь бойцам. 
Нам сделать фото нетрудно. А отвезти гумпо-
мощь считаем просто своей обязанностью. 

Песня на прощанье

Разобравшись с гуманитарным грузом, мы от-
правляемся в Дом культуры. Здесь перед бойца-
ми и мирными жителями заканчивает высту-
пать бард Вячеслав Антонов, участник нашего 
гуманитарного конвоя. Но в зрительном зале, 
как и на улицах, немноголюдно.
— Специально собираем на концерты неболь-
шие группы, чтобы в случае чего не погибло 
много народа. Мы на передовой, поэтому всег-
да есть опасность того, что прилетит снаряд, — 
поясняет Руслан Клейменов.
Да и сам концерт длится не так долго. Певец ис-
полняет только пять песен: долгие посиделки 
запрещены по тем же причинам. Но артист вру-
чает бойцам диски, чтобы бойцы могли послу-
шать музыку в любой момент, и оставляет на 
память автографы.
— В 13 лет научился играть на гитаре и начал 
писать песни, выбирал идеи, темы, — отвечает 
Вячеслав. — А после окончания школы попал 
в армию. Срочную службу проходил на Север-
ном Кавказе, в 101-й бригаде особого назначе-
ния, где начал писать песни о воинском брат-
стве. И после этого часто выступаю в воинских 
частях. В зону СВО это моя уже третья поездка. 
Первый раз я ездил в ДНР, второй раз — в ЛНР, 
и вот сейчас — в Запорожье и Херсонскую об-
ласть. Получается, объехал все новые террито-
рии. Самое большое впечатление оставил Ма-
риуполь. Такого даже в Грозном не видел в пе-
риод первой чеченской кампании. 
К Вячеславу подходит директор Дома культуры 
Светлана Удачина и благодарит его за высту-
пление. Говорит, что очень поднимают настрой 
концерты музыкантов из «большой России». 
— У нас пока сложновато, так как есть ограни-
чения: комендантский час, вечером до сих пор 
нельзя погулять, еще слышны обстрелы, — рас-
сказывает Светлана. — Но уже радует, что ря-
дом наши российские военнослужащие. Я и все 
мои соседи надеемся только на лучшее.
И вот время прощаться. Спешим сесть в маши-
ны, чтобы успеть проехать к таможенному по-
сту до начала комендантского часа. Впереди 
вновь долгая дорога. Пейзажи вновь меняются 
один за другим: неприметные воинские части, 
пустые дороги, оживленные жилые кварталы, 
разрушенные районы и вновь пустые трассы. 
Впереди долгая дорога до Москвы...
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Древние египтяне составляли 
меню для загробного мира

Здесь вам не равнина, здесь климат иной...

Под стеклом в выставочном 
зале можно увидеть две му-
мии, саркофаг, погребальные 
маски и сакральные накладки 
на торс. Все эти экспонаты — 
результат визита египтологов 
в фонды Пермской художе-
ственной галереи. Они обна-
ружили там две мумии в пла-
чевном состоянии и решили 
срочно заняться их реставра-
цией. На реализацию проекта 
«выбили» грант и подключи-
ли специалистов из разных 
областей, в том числе истори-
ков. Через два года 
исследований уда-
лось установить, 
что мумии принад-
лежали двум муж-
чинам из династии 
Птолемеев, кото-
рые умерли в воз-
расте около 50 лет.
— Преклонный возраст по 
тем временам, — замечает 
один из кураторов выставки, 
египтолог Елена Толмачева.
Древние мужчины принадле-
жали к среднему классу. Это 
установили, изучив ткань 
бинтов. По словам Толмаче-
вой, для погребения знатных 
людей обычно использова-
лись новые отрезы. А для всех 
остальных резали на бинты 
старую одежду и покрывала. 
На бинтах экспонатов можно 

заметить потертости и швы от 
одежды. Погребальные маски 
на них также не золотые, как 
у фараонов, а позолоченные. 
То есть до погребения уровня 
«люкс» мужчины немного не 
дотянули. Тем не менее для 
путешествия в загробный мир 
их подготовили хорошо. На 
одном из нагрудников были 
перечислены блюда, гаранти-
рованные его обладателю на 
том свете.
Ученые считают, что в Пермь 
мумии попали в XIX веке. Их 

приобрел в одной 
из каирских лаво-
чек русский купец 
для своего паноп-
тикума.
— Паноптикумы 
были обычным ме-
стом развлечения 

публики в XIX веке, — объяс-
няет куратор. — Они сочетали 
в себе элементы музеев воско-
вых фигур, медицинского, 
кунсткамеры и балагана. Мы 
нашли объявления в газетах 
«Пермская жизнь» и «Перм-
ские ведомости» от 14 июля 
1916 года, в которых говорит-
ся о таком паноптикуме. Сра-
зу после революции мумии 
нашли пристанище в фондах 
Пермской галереи. Сейчас 
они — благодаря усилиям ре-
ставраторов — выглядят го-

раздо лучше, чем в лавке каир-
ского торговца сто лет назад. 
Возможно, при жизни добро-
порядочные египетские муж-
чины не так представляли се-
бе путешествие в загробный 
мир, но очевидно, что оно 
у них выдалось очень увлека-
тельным. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

Тренер по альпинизму МГТУ 
имени Н. Э. Баумана Сергей 
Сарапаев встречает меня 
в спортивном зале. Подходим 
к стене, осыпанной разно-
цветными альпинистскими 
выступами. 
— Главное — действовать 
уверенно и не бояться, — да-
ет наставления тренер. — Ос-
новной упор делай на ноги, 
а не на руки. И рассчитывай 
заранее, куда сделаешь сле-
дующий шаг. 
Высоты я, к счастью, не бо-
юсь, но есть небольшой страх, 
что у меня не получится за-
лезть высоко. Подхожу к стен-
ке. Она 10 метров в высоту, но 
сделана специально для но-
вичков — выступы, за кото-
рые можно цепляться, до-
вольно большие. 
Сначала закрепляю ремень 
для страховки, затем прикре-
пляю к нему трос. Система 
страховки автоматическая, 
закреплена карабинами на-
верху, поэтому бояться особо 
нечего. Разминаю руки, пле-
чи, ноги, пальцы — и вот 
я уже готов покорять верши-
ну, кажущуюся мне почти 
Эльбрусом. 
Ставлю ногу на нижний вы-
ступ, подтягиваюсь вверх. 
Потом следующий выступ. 
Двигаюсь не спеша, прове-
ряю, что стою твердо. Я уже 
в метре от пола. Мне нужно 
идти по красным выступам.
— Сначала нужно ставить 
ногу, а потом уже браться ру-
кой за следующий выступ, — 
подсказывает Сергей снизу, 
наблюдая за моим восхожде-
нием. 
Следую его советам. Поко-
ряю новый выступ, потом 
еще один. Я уже преодолел 
практически четыре метра. 
Чувствую, что начинаю уста-
вать. Мышцы рук и ног нахо-
дятся в постоянном напря-
жении, а пальцы начинают 
болеть. Оказывается, альпи-
низм — это не так-то просто. 
Еще метр вверх, и я начинаю 
забывать советы тренера — 
снова переношу всю работу 
на руки.

— Нет, нет, — кричит Сергей 
Сарапаев. — Активнее рабо-
тай ногами. 
Спохватившись, даю рукам 
отдохнуть и продолжаю лезть 
вверх, соблюдая рекоменда-
ции тренера. Я на высоте 
семь метров. 
Тут усталость взя-
ла вверх — несмо-
тря на то, что я ста-
рался больше на-
гружать ноги, ру-
ки уже немного 
трясутся от напря-
жения. Стало тя-
жело подтягивать-
ся и держаться на них. 
Но сдаваться я не собираюсь. 
Преодолев следующий вы-
ступ, останавливаюсь на не-
сколько секунд передохнуть. 
Потом двигаюсь дальше. Уже 
девять метров, я почти спра-
вился. Осталось сделать по-
следний рывок. 
Пытаюсь зацепиться за сле-
дующий выступ, но руки уже 

не слушаются меня. Сделав 
еще попытку, понимаю, что 
не смогу добраться до завет-
ной вершины. 
Откидываюсь назад. Снача-
ла тросы «ловят» меня, я будто 
подскакиваю на них немного 
вверх, а затем, как парящая 

птица, падаю вниз. 
Ощутив твердую 
землю под нога-
ми, сразу чув-
ствую боль в пле-
чах, руках и паль-
цах. Ноги, кстати, 
в порядке. 
— Две с половиной 

минуты, — говорит Сергей, 
приближаясь ко мне с секун-
домером в руках. — Ну что, 
для первого раза нормальный 
результат. Хотя эта трасса рас-
считана на прохождение за 
15 секунд. А самые быстрые 
спортсмены проходят ее ме-
нее чем за 10 секунд. Она спе-
циально предназначена для 
скоростного передвижения. 

Пробую еще раз. Второй раз 
дело пошло лучше — получа-
ется забираться быстрее. В не-
которых местах я даже пере-
прыгивал через один выступ.
В этот раз я забрался на восемь 
метров. Но усталость одолела 
меня, и я снова спустился 
вниз. Видимо, на данный мо-
мент это мой максимум. Все-
таки опытные спортсмены со-
вершают все действия автома-
тически, они уже не думают, 
куда поставить ногу, за какой 
выступ ухватиться. Новичку 
же это недоступно.
В зале есть еще одна стена, ку-
да больше похожая на реаль-
ную гору, с маленькими вы-
ступами. Я решил попробовал 
взобраться по ней хотя бы на 
метр, но мои пальцы отказа-
лись служить. Эта стена ока-
залась куда более сложной. Но 
ничего, попробую в следую-
щий раз.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru 

Спасатель, крепче вяжи узлы

Команда поисково-спасатель-
ного отряда «Сцеп» в составе 
пяти человек приняла уча-
стие в семи дисциплинах оч-
ного этапа конкурса. Успеш-
нее всего студенты универси-
тета проявили себя в сдаче 
физических нормативов.
— В частности, мы взяли пер-
вое место в беге на один ки-
лометр, — рассказывает член 
отряда «Сцеп» Араик Мовсе-
сян. — Такой результат был 
ожидаем, мы дей-
ствительно мно-
го занимаемся фи-
зической подго-
товкой.
Араик Мовсесян 
добавил, что сту-
денты отряда из 
МИИТ также показали достой-
ные результаты в упражнени-
ях на пресс и приседаниях. 
Самыми лучшими бойцы от-
ряда «Сцеп» оказались еще 
в одной дисциплине конкур-
са — сердечно-легочной реа-
нимации. 
— Мы хорошо знаем все ню-
ансы, возникающие на раз-
ных стадиях реанимирова-
ния человека. Это помогло 
нам отлично выступить 
в этой дисциплине на кон-

курсе, — с гордостью говорит 
Араик Мовсесян. — Сначала 
нужно провести первичную 
реанимацию. Этот этап на-
зывается «стадия элементар-
ного поддержания жизни». 
Далее идет восстановление 
жизненно важных функций 
организма — этап дальней-
шего поддержания жизни. 
И главное — интенсивная те-
рапия постреанимационной 
болезни, или стадия длитель-

ного поддержания 
жизни.
Вязание альпи-
нистских узлов 
оказалось одним 
из самых сложных 
заданий для участ-
ников очного эта-

па конкурса, рассказывает 
Араик Мовсесян. 
— Прежде всего из-за того, 
что за ограниченное время 
надо было связать много аль-
пинистских узлов. Нам дава-
ли всего минуту — и ни секун-
дой больше. Именно поэтому 
было сложно, — говорит Ара-
ик Мовсесян. — Несмотря на 
это, наша команда, на мой 
взгляд, проявила себя очень 
достойно, хотя у нас не было 
особо много времени на под-

готовку именно к этой дисци-
плине.
Ребята вязали два вида уз-
лов — «восьмерку» и «двой-
ную восьмерку». 
— Они считаются самыми 
простыми из петлевых, но 
очень крепкими, — рассказы-
вает еще один участник отря-
да транспортного универси-
тета Дмитрий Парфенов. 
Еще на конкурсе участники 
поисково-спасательного от-
ряда соревновались в надева-
нии боевой одежды пожарно-
го, подъеме и спуске по трени-
ровочной башне с помощью 
специального альпинистско-
го снаряжения.
— А еще мы демонстрировали 
навыки в боевом развертыва-
нии пожарного рукава от ав-
тоцистерны, проходили те-
стирование по истории Все-
российского студенческого 
корпуса спасателей, — пере-
числяет Дмитрий. — Было 
много всего интересного!
По итогам прохождения всех 
дисциплин отряд «Сцеп» за-
нял первое место. Серебро 
присвоили студенческому 
пожарно-спасательному от-
ряду колледжа «Инфолайн», 
а бронзу взяла команда из 

Московского индустриально-
го колледжа. 
Совсем скоро начнется заоч-
ный этап конкурса. На нем 
члены жюри оценят, насколь-
ко активно отряды принима-
ли участие в различных про-
фильных мероприятиях в те-
чение года.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

8 апреля 2023 года. Участники поисково-спасательного отряда «Сцеп» Дмитрий Парфенов (на переднем плане) и Михаил Тимерин 
демонстрируют боевое развертывание пожарного рукава
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Отряд «Сцеп» Российского университета транспорта (МИИТ) победил в очном этапе конкурса 
«Лучший студенческий спасательный отряд Московского городского отделения ВСКС».

В Государственный музей Востока привезли отреставрированные 
древнеегипетские мумии из Пермской художественной галереи.

В Московском государственном техническом университете имени Н. Э. Баумана есть секция альпинизма. 
Корреспондент «ВМ» отправился на занятие и тоже попробовал покорить новую вершину.

5 апреля 15:15 Корреспондент «Вечерней Москвы» Иван Кудря взбирается наверх по стене для скалолазания. В этом деле важно 
тщательно продумывать каждое последующее действие

Люди благодарны 
за возможность помочь детям
Гуманитарная помощь, по-
сылки в регионы, активная со-
циальная работа с детьми 
и подростками — районное 
сообщество помогает тем, ко-
му это необходимо. Добро-
вольцы собирают помощь для 
двух областей: Ярославской 
и Тверской.
В помещении сообщества да-
же стеллажи сделаны нерав-
нодушными жителями рай-
она. Они заполнены одеждой, 
игрушками и книгами. 
Каждую среду добровольцы 
собираются, чтобы сделать 
чью-то жизнь чуточку лучше. 
А дружеская атмосфера со-
провождается рабочей су-
етой и общим позитивным 
настроем.
Волонтер Елена Ширяева пе-
ребирает детскую одежду, 
в основном — платья. Черное 
подходит для похода в школу, 
а в нежно-розовом можно схо-
дить на праздник или высту-
пить на концерте... Все платья 
в хорошем состоянии, просто 
их бывшие владелицы уже вы-
росли из них. 
— У большинства из нас есть 
дети, поэтому мы представ-
ляем, как небогатым семьям 
необходима подобная по-
мощь, — рассказывает Елена 
Ширяева, запаковывая ко-
робку. — Каждую среду к нам 
приходит множе-
ство людей. Когда 
видишь их глаза, 
слышишь слова 
благодарности за 
возможность дать 
детям то, в чем 
они нуждаются, 
ощущаешь мурашки по коже 
и желание помогать еще 
больше!
С ней согласны остальные жи-
тели. За 13 лет работы их не-
большое сообщество разрос-
лось до 500 участников. Все 
они помогают добровольно, 
в свободное от работы время.
Пользующиеся возможно-
стью получить помощь тоже 
вносят свой вклад в общее де-

ло. Они приносят старые кни-
ги или одежду, из которой их 
дети выросли. Кто-то помога-
ет с перевозкой вещей или чи-
нит полки в приемном пун-
кте. Москвичка Валентина 
Иванова, не первый год при-
ходящая в алтуфьевское сооб-
щество за поддержкой, при-
знается, что только рада де-
лать что-то взамен. 
— Всегда неловко обращаться 
за помощью, хотя мы и пони-
маем, что это отличная воз-

можность обеспе-
чить своих детей. 
Принося старые 
вещи, я тоже ощу-
щаю себя частью 
чего-то важного 
и доброго, — гово-
рит она. 

Создатель проекта Тамара 
Карпенко отлично понимает, 
для чего занимается волон-
терством — она сама много-
детная мама семерых детей.
— Идея создания общества 
появилась в 2010 году. Когда 
родился мой третий ребенок, 
я поняла, что быть многодет-
ной матерью иногда бывает 
очень сложно. После родов ты 
растерянно думаешь: что же 

дальше? Откуда ждать помо-
щи и возможна ли она? И та-
ких матерей много. Начина-
лось все с районных сборов, 
«сарафанного радио» и энту-
зиазма. Когда появилось по-
мещение, мы начали помо-
гать большему количеству 
людей и регионам.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО, юнкор
edit@vm.ru

Алтуфьевское сообщество помощи нуждающимся около 13 лет 
выручает семьи, находящиеся в тяжелом положении.

5 апреля 16:24 Москвички Тамара Карпенко (слева) и Елена 
Ширяева собирают посылки для нуждающихся семей

знай наших

ДМИТРИЙ ЕФРЕМОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКОГО 
ПОИСКОВОСПАСАТЕЛЬНОГО ОТРЯДА 
СЦЕП РУТ МИИТ 

Победа нашего отряда на кон-
курсе — это результат регу-
лярной работы наших бойцов 
над повышением своих про-
фессиональных навыков. 
За полтора года существова-
ния отряда ребята выезжали 
на спецкурсы по оказанию 
первой медицинской помощи, 
а также по поисково-спаса-
тельным работам на различ-
ные лесные участки. Команда 
отряда «Сцеп» всегда попол-
няется новыми энтузиаста-
ми — студентами транспорт-
ного университета. Поэтому 
нам есть куда стремиться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ну и как вам?

6 апреля 2023 года 15:28 Елена Толмачева — египтолог и куратор выставки мумий 
в Государственном музее Востока с одним из экспонатов

топ-3 мумий

Необычные 
находки

■ Рамсес III 
При изучении тела 
на шее был обнаружен 
глубокий порез. Пред-
положительно, фараон 
был убит собственными 
сыновьями.
■ Человек из Граубалле
Датская мумия молодо-
го человека с сохранив-
шейся копной огненно-
рыжих волос.
■ Принцесса Укока
Самая татуированная 
мумия в мире. Тело при-
надлежит принцессе 
из сибирского племени.

рекорды
■ В ноябре 2020 года 
российская спортсменка 
Юлия Каплина приняла 
участие в чемпионате 
Европы, перенесенном 
из-за пандемии корона-
вируса. В отборочных 
соревнованиях она 
улучшила мировой ре-
корд, преодолев ско-
ростную трассу 
за 6,964 секунды.
 ■ На всероссийских со-
ревнованиях по скало-
лазанию в дисциплине 
«лазание на скорость», 
которые завершились 
5 апреля 2023 года, 
спортсменка Елизавета 
Иванова установила но-
вый рекорд России. Де-
вушка прошла трассу 
за 6,82 секунды.

подопытный 
кролик

доброе дело

В преддверии Пасхи со-
общество из района Алту-
фьево, помимо одежды, 
непортящихся продуктов 
и предметов личной гиги-
ены, собирает еще и по-
дарки. Оно принимает 
развивающие игры 
для детей всех возрастов, 
пластилин и раскраски 
и, конечно же, сладо-
сти — печенье и шоко-
ладные фигурки. Прине-
сти их можно по адресу: 
Алтуфьевское шоссе, 
66/2, подъезд 1, каждую 
среду с 16:00 до 20:00.

кстати
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Наука полна романтики, 
она вдохновляет

Космонавт хорошо 
зарабатывает, но не легко Нашей стране нужен 

новый Королев
Пора научиться убирать 
за собой мусор

Марсианских яблочек ждать еще долго

Сама по себе постановка вопроса 
о том, зачем изучать космическое про-
странство, является ущербной и по-
рочной. Подход к науке с утилитарной 
точки зрения лишает человека смысла 
существования. Если человечество не 
стремится к открытиям, оно скатыва-
ется по эволюционной лестнице, что 
неоднократно случалось в истории 
с закостеневшими в неве-
жестве государствами.
Колумб с великими труда-
ми собрал экспедицию 
к Америке, ведь королю 
и банкирам плавание каза-
лось лишенным практиче-
ского смысла. Русские по-
корители Севера годами не 
могли убедить членов им-
ператорской фамилии в не-
обходимости исследова-
ний Арктики, то есть Рос-
сия рисковала остаться без 
полезных ископаемых, ко-
торые кормят целые поко-
ления. Английский премьер хохотал 
над бессмысленными опытами Фара-
дея с электричеством. Таких примеров 
пруд пруди.
Эпохи идут, но ничего не меняется. 
Плутарх описывал поведение рим-
ской черни, для которой крики «Грек! 
Ученый!» были самыми бранными. 
В 1990-е годы я видел, как тогдашний 
премьер на жалобы космического ака-
демика на безденежье отрасли отве-
тил: «Космос? Это сегодня не актуаль-
но». Что в итоге? Малая численность 
российской орбитальной группиров-
ки не может в полной мере обеспечить 

потребности нашей армии в зоне СВО. 
Громадными усилиями пытаемся на-
верстать последствия приземленного 
отношения к космической тематике 
в недавнюю эпоху. 
Если же встать на рельсы рационализ-
ма, то, помимо спутников связи, 
без которых немыслимы интернет 
и телевидение, аппаратов дистанци-

онного зондирования и ме-
теоразведки, космонавти-
ка полезна и даже незаме-
нима по той причине, что 
является самым надежным 
локомотивом для построе-
ния наукоемкой экономи-
ки, о чем мы неустанно, но 
без особого результата 
твердим на всех земных за-
седаниях. Именно косми-
ческая отрасль по своим 
генетическим признакам 
полна романтики, которая 
вдохновляет молодежь на 
научные открытия. 

Даже погрязший в прагматизме ци-
ник не может не признать, что ресур-
сы нашей планеты рано или поздно 
будут исчерпаны и придется в поисках 
нормальной жизни отправиться к дру-
гим планетам. Тот, кто первым уйдет 
в далекий космос, станет мировым ли-
дером, как несколько столетий назад 
получили власть над миром Испания 
и Англия. На закате СССР в классиче-
ской комедии появилась кличка До-
цент. Кличка была пародийной, но 
точно указывала на пренебрежитель-
ное отношение к науке в ту эпоху. Это 
урок для потомков. 

Профессия космонавта по-прежнему 
очень популярна. Да, полвека назад 
полететь в космос было мечтой милли-
онов советских детей. Но и сейчас 
к нам в РКК «Энергия» приходят люди 
и просят отправить их в отряд подго-
товки космонавтов. Кстати, попасть 
в этот отряд, который тренируется 
в Звездном городке, не так сложно, 
как кажется. Главные требования — 
это высшее образование, 
три года работы в космиче-
ской отрасли и хорошее 
здоровье. Быть пилотом со-
всем не обязательно. Лич-
но я, например, по образо-
ванию инженер, выпуск-
ник МАИ. А сейчас к нам 
активно идут и после Бау-
манки, и из Физтеха, и да-
же после медицинских ву-
зов, потому что медики 
в космосе тоже необходи-
мы. Работа космонавта 
престижна не только из-за 
своей романтики, но и по 
вполне материальным соображени-
ям. «Роскосмос» не так давно озвучил 
данные по зарплате космонавтов. Так, 
только у кандидатов в космонавты она 
в среднем составляет около 300 тысяч 
рублей в месяц, а у опытных космонав-
тов, которые уже в космосе побыва-
ли, — более 500 тысяч рублей. Это 
вполне серьезные суммы, и люди идут 
за высокой зарплатой в том числе. При 

этом все кандидаты должны пони-
мать, что космос — это очень тяжелая 
работа. Я совершил четыре полета на 
Международную космическую стан-
цию — МКС. В общей сложности нахо-
дился в космосе в течение 552 суток 
22 часов 26 минут и 42 секунд. И, ска-
жу вам, это непросто. Все это время 
очень скучаешь по семье и по привыч-
ным на Земле вещам, которых здесь не 

замечаешь. Например, по 
смене времен года и време-
ни суток. Ведь на станции 
всегда сплошное лето: плю-
совая температура, нет до-
ждя, нет ветра. А еще осо-
бенно не хватает запахов, 
в основном — природных: 
например, скошенной тра-
вы, талого снега, дождя. На 
МКС пахнет примерно так 
же, как на борту самолета, 
и это, конечно, надоедает. 
Я скучал по большому ко-
личеству воды. На станции 
нет возможности принять 

ванну или душ. С водными процедура-
ми там очень много хлопот. В общем, 
надо понимать, что и подготовка к по-
лету в космос, и сам полет, и восста-
новление после него — это не кинош-
ное приключение, а довольно тяже-
лый труд: и физический, и психологи-
ческий, и умственный. Так что свою 
зарплату, поверьте, космонавты полу-
чают не зря. 

Когда речь заходит о космосе, многие 
обыватели задаются вопросом: «За-
чем?» Дескать, к чему нам тратить 
огромные средства на космические 
исследования? Давайте, мол, лучше на 
Земле новые дороги построим. Резон 
в этих рассуждениях есть, но люди не 
понимают, что их повседневная жизнь 
с космическими разработками тоже 
тесно связана. Мы все пользуемся 
GPS-навигаторами, посудой из тефло-
на, застежками-молниями 
и липучками, беспровод-
ными электроприборами, 
работающими на аккуму-
ляторах. А это все — косми-
ческие технологии. Ситуа-
ция в космосе серьезно 
влияет и на безопасность 
страны. Илон Маск, напри-
мер, запустил на околозем-
ную орбиту много спутни-
ков, и теперь, используя их, 
украинские военные коор-
динируют свое взаимодей-
ствие и, в частности, артил-
лерийский огонь, создавая 
серьезнейшие проблемы нашим вой-
скам. Космос, хотим мы этого или нет, 
стал частью нашей жизни. И в этой 
части, к сожалению, мы серьезно от-
стали. В 1960-х наш великий кон-
структор Сергей Королев за считаные 
годы реализовывал проекты, на кото-
рые сейчас уходит 30 лет и которые до 
сих пор не «выстрелили». Где новые 
достижения России в космической от-
расли? Такие, чтобы о них заговорил 
мир? Их, к сожалению, нет. Научные 
исследования в области космоса ве-
дутся так: есть группа ученых, у каж-
дого свой «надел», он что-то там дела-
ет, но эти труды не объединены в круп-
ный проект, которым бы можно было 
гордиться. России срочно нужен но-
вый Сергей Королев! Нужен аналог 
программы «Очевидное невероятное» 
и изобретатели на телеэкранах — как 
это было в СССР. Ведь научные, в том 

числе и космические прорывы, возни-
кают не на пустом месте. Им требует-
ся питательный раствор, которым 
должно стать техническое творчество 
самых широких масс.
Ведь в ближайшее десятилетие, я счи-
таю, человечество начнет осваивать 
Солнечную систему. Максимальные 
шансы, я считаю, будут у США, Китая 
и Индии. Нашей стране важно ока-
заться в их компании. Я очень наде-

юсь, что в ближайшие годы 
будет реализован перспек-
тивный топливно-энерге-
тический модуль (ТЭМ) 
«Зевс», известный как 
ядерный буксир. Концеп-
ция ТЭМ — это ионные 
двигатели на ядерной энер-
гетической установке. Та-
кие двигатели очень долго 
разгоняют (гораздо доль-
ше, чем химические ракет-
ные), а потом долго тормо-
зят. Но им не нужна доза-
правка. Сегодня это едва ли 
не главный вызов для рос-

сийской науки. И наш возможный от-
вет космическим программам США 
и Китая, которые ушли далеко вперед. 

Околоземная орбита давно освоена 
и, как следствие, уже требует законо-
дательного регулирования. Один из 
наиболее острых вопросов — косми-
ческий мусор. По сути, это твердые от-
ходы деятельности человека в космо-
се. Сюда относятся нерабо-
тоспособные спутники, за-
пущенные человеком за 
десятки лет освоения кос-
мического пространства, 
вторые и третьи ступени 
ракет-носителей (первая, 
как правило, падает в Ти-
хий океан), разгонные бло-
ки и фрагменты спутников 
после взрыва или столкно-
вений, например, фраг-
менты обшивки. Ученые 
подсчитали, что сейчас 
в космосе находится около 
130 миллионов кусков кос-
мического мусора размером более 
1 мм и 34 тысячи частиц размером бо-
лее 10 см. Все, что меньше 1 мм, под-
считать крайне трудно, но некоторые 
ученые говорят о триллионах подоб-
ных частиц. Также подсчитано, что 
около трех тысяч спутников вышло из 
строя из-за мусора, и сами они превра-
тились в космический мусор. Главная 
проблема «мусорного кризиса»  — по-
ломки работающих спутников при 
столкновении с космическими отхо-
дами. Из-за огромных скоростей опас-
ны даже совсем маленькие, менее 
1 см, частицы: они вполне способны 
пробить противометеоритную защи-
ту орбитальной станции. А при стол-
кновении с объектом более 10 см лю-
бой космический аппарат или стан-
ция гарантированно уничтожаются. 
Вот лишь один из примеров. В мае 
2016 года в Международную космиче-
скую станцию (МКС) влетела частица 
космического мусора размером бук-

вально в сотые доли миллиметра. Она 
оставила на МКС скол диаметром око-
ло 7 мм. В итоге — чтобы не допустить 
более разрушительных послед-
ствий — МКС приходилось регулярно 
менять свою орбиту, уворачиваясь от 

мусора. Кстати, в какой-то 
момент мы больше не смо-
жем выводить новые спут-
ники на орбиты, ведь те 
будут полностью заняты 
космическим мусором. По-
этому, конечно, нужны ме-
роприятия по очистке кос-
мического пространства.
Еще одна «космическая» 
проблема — расцветка 
спутников. Илон Маск, да 
и не только он, запускают 
аппараты, которые светят 
отраженным светом Солн-
ца и тем самым сильно ме-

шают астрономам наблюдать за кос-
мическим пространством. Междуна-
родный астрономический союз даже 
собирается устраивать по этому пово-
ду демарш, и Россия хочет его поддер-
жать. Так что космосу необходимы 
новые правила игры и, главное, гаран-
тии их соблюдения. 

Регулярно выступаю перед 
публикой с лекциями о кос-
мосе и хотел бы назвать три 
самых распространенных 
мифа о нем. Первый и глав-
ный: американцы никогда не 
были на Луне, их полет — 
фейк, все съемки с Луны сде-
ланы в павильоне. Откуда 
у этого мифа растут ноги — 
понятно: нам, сначала СССР, 
а потом России, очень обид-
но, что первыми на Луне бы-
ли не мы. Но тут уж ничего не 
поделаешь: американцы на 
этом спутнике и правда были. Причем 
первыми. Давайте смиримся. 
Второй распространенный миф: в бли-
жайшие десятилетия мы освоим какую-
то из планет Солнечной системы. Чаще 
всего почему-то называем Марс — на-
верное, потому, что там «будут яблони 

цвести». Нет, друзья, не бу-
дут. Чтобы освоить планету 
Солнечной системы, нужно 
осуществить так называемое 
терраформирование — соз-
дание пригодной для жизни 
среды. Кислород гипотетиче-
ски можно вырабатывать из 
воды, расщепляя ее на кисло-
род и водород. Но вся эта 
история, увы, произойдет не 
в ближайшие десятилетия: 
терраформирование при ны-
нешнем уровне технологий 
обойдется землянам слиш-

ком дорого. И тратить эти деньги — 
в том числе на совершенствование ста-
рых и создание новых технологий — ни-
кто не собирается.
Третий распространенный миф — НЛО. 
Если быть точным, то неопознанные ле-
тающие объекты существуют, их до-

вольно много, а вот корабли пришель-
цев — это миф. Никто к нам с визитом 
доброй или недоброй воли не прилета-
ет. А за НЛО, как правило, принимают 
редкие явления атмосферы либо разно-
го рода технические явления. Если, на-
пример, с нашего космодрома стартует 
космическая ракета, то ее можно видеть 
с половины территории России и даже 
назвать НЛО. Только этот объект вполне 
себе опознанный. Иногда, кстати, дохо-
дит до анекдота. Помню, в начале 1990-х 
поступило сообщение о приземлении 
НЛО в Орехове-Борисове, рядом с Ка-
ширским шоссе. Мы с телевизионщика-
ми туда поехали и увидели ровный обго-
ревший круг на газоне. Присмотрелись, 
принюхались и поняли: кто-то просто 
сжег небольшой стог скошенной комму-
нальщиками травы. Вот такую же при-
роду, поверьте, имеет и большинство 
сообщений о «кораблях пришельцев». 

Что России делать на орбите
В среду, 12 апреля, исполняется 62 года с момента первого полета человека в космос. С тех пор люди побывали на Луне, а их техника — на Марсе. 
Полеты в космос стали настолько обыденными, что появился феномен космического туризма. А что дальше? Когда человечество начнет 
переселяться на другие планеты? И возможно ли это? Популярна ли еще профессия космонавта? Стоит ли уделять космосу большое внимание? 
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26 августа 2022 года. Московская область. Звездный городок. Космонавт Анна Кикина во время пресс-конференции, посвященной подписанию соглашения между Госкорпорацией 
«Роскосмос» и НАСА о перекрестных полетах. Сотрудничество стран в космической сфере, несмотря на все санкции, продолжается

Николай
Я сам видел НЛО: это было страш-
но, но очень прикольно. Даже ес-

ли космических пришельцев нет, их 
нужно придумать: с ними интереснее! 

Елена Ивановна
Не отбирайте у нас мечту 
про яблони на Марсе! У человече-

ства должна быть какая-то большая 
необычная перспектива: чтобы на-
шлись силы для развития.

Иван
А я все-таки уверен, что амери-
канцы на Луне — это фейк. Сняли 

в каком-нибудь голливудском пави-
льоне и весь мир обманули!

Комментарии

Игорь Борисович
Да, космос — это очень романтич-
но. Только вот он стоит вполне 

конкретных денег, которые берутся 
из наших налогов. Давайте это помнить 
и оплачивать не романтику, а разработ-
ки, имеющие практическую ценность.

Nik
Не вижу в космосе никакой роман-
тики. Вся она осталась в 1960-х. 

Сейчас космическое пространство мало 
отличается от земного: сплошная ком-
мерция и бытовой мусор. 

Добролюб
Очевидно, что рано или поздно, 
но Землю человечеству придется 

покинуть. Нас уже 8 миллиардов, 
и число людей быстро растет. Придет-
ся осваивать новые пространства. Так 
что без вложений в космос — никак.

Маргарита
В городе космос — это абстрак-
ция. А вот на даче или в деревне 

в ясную погоду, когда видны звезды, 
космос становится ближе, и он дей-
ствительно крайне романтичен. 

Комментарии

Марина
А почему в космос перестали от-
правлять женщин? Терешкова, 

Савицкая, Пересильд, и все — отсчет 
закончен! Налицо явная дискримина-
ция по половому признаку. 

Илья Савченко
Полеты в космос, мне кажется, 
стали обычным явлением, поэтому 

престижность профессии космонавта 
упала. Когда я учился в школе, полететь 
хотели все мальчики, ну или во всяком 

случае большинство. Космос был дико 
романтичен. А в среде одноклассни-
ков моего сына о космосе даже разго-
воров нет.

Oleg
Сейчас круто попасть не в отряд 
космонавтов, а в группу космиче-

ских туристов. Степень уважения к че-
ловеку, его признание обществом 
определяется исключительно деньга-
ми. Поэтому говорить о какой-то «кос-
мической романтике» не приходится.

Комментарии Сергей Алексеевич
Никаких «космических» проры-
вов, я думаю, ждать не приходит-

ся. Причем ни у нас, ни у других стран. 
Никто не хочет вкладывать деньги 
в то, что, возможно, сработает через 
20–40 лет. 

Илларион
Сильно сомневаюсь, что наша по-
вседневная жизнь зависит от кос-

моса. Да, мы используем какие-то кос-
мические технологии, но «земных»-то 
в сотни раз больше. Гигантские затра-
ты на космос не окупаются.

Комментарии
Алина Соловьева

Люди ведут себя на орбите ничуть 
не лучше, чем на Земле. Пока все 

не замусорят — не остановятся! Ду-
маю, скоро появится профессия косми-
ческого уборщика.

Евгений
А вот если, предположим, весь 
мусор удастся собрать. То куда 

его потом девать? Ведь свалка тоже 
в космосе будет! 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Екатерина Рукина, которая посетила мастер-класс в центре «Гусли», чтобы постичь азы игры на этом русском народном 
инструменте. На самом деле научиться каким-то простым аккордам не очень сложно. Весь секрет в правильной постановке рук. Даже если не имеешь за плечами 
музыкального образования, можно начать наигрывать простые народные мелодии. Вот и у Екатерины буквально через 15–20 минут получилось вполне складно. 
Конечно, до легендарного Садко или профессиональных виртуозов-гусляров, которые проводят мастер-классы, ей еще далеко. Но она по крайней мере сделала пер-
вый маленький шаг к своей мечте — изучить эту важную и древнюю часть русской музыкальной культуры. Опытные музыканты уверяют: гусли подвластны любому 
человеку. Как говорится, было бы желание. 

Нужно определить 
приоритеты

Хватит гонять! Согласно соцопросу, 
52 процента россиян выступают за 
жесткие ограничения для водителей 
электросамокатов. Люди предлагают 
ввести запрет на их движение по тро-
туарам, ограничить скорость и разре-
шать поездки только для тех, кому 
18+. Формально правила для самокат-
чиков ввели еще 1 марта. Но эти ново-
введения — лишь декларация. Так, 

например, самокатчикам нельзя разгоняться быстрее 
25 км/ч. Отлично. Но кто и как будет измерять скорость? 
Неясно. Плюс гонять на самокатах можно в любом воз-
расте, да еще и к тому же по тротуарам. Плохая история. 
Сегодня столичные пешеходные зоны мало отличаются 
от дорог — по ним с огромной скоростью гоняют на элек-
тровелосипедах доставщики продуктов и блюд из ресто-
ранов, да и обычные велосипедисты. Буквально на днях 
начнется массовое нашествие «самокатчиков». С одной 
стороны, это здорово. Средства индивидуальной мобиль-
ности (СИМ) — это будущее мегапо-
лисов. Они бесшумны, не дают выхло-
па, им не нужны громадные, как авто-
мобилям, парковочные пространства. 
Оставил у любого столба или дерева — 
и никому не мешаешь. С другой сторо-
ны, для СИМ, даже в весьма цивилизо-
ванной и удобной для передвижения 
Москве, пока нет инфраструктуры. На 
тротуаре они опасны: в любой момент 
могут сбить пешехода. На проезжей 
части их самих могут сбить. Каждый 
раз, когда я вижу какого-нибудь отча-
янного доставщика пиццы, несущего-
ся по краю проезжей части, а то и во-
все между рядами машин, я вздраги-
ваю — камикадзе. Его шанс остаться в живых, будучи 
сбитым на дороге, близок к нулю. Но если этот отчаянный 
парень наедет на пешехода, тому тоже придется тяжко. 
И как быть? Рецепта решения проблемы пока не предло-
жил никто. Но, я думаю, что он по сути один: строить для 
самокатчиков инфраструктуру. А именно — велодорож-
ки. Возможно, даже отделенные от дороги и тротуара спе-
циальными столбиками. Чтобы было понятно: здесь — 
только на СИМ. А где же, вы спросите, взять место? Мо-
сква ведь тесно застроена. Решение по каждой городской 
локации и по конкретным улицам, увы, придется прини-
мать индивидуально. Где-то стоит сузить тротуар, где-
то — уменьшить проезжую часть, где-то — сократить га-
зон вдоль дороги. Хотим мы этого или нет, но в Москве 
придется выстроить систему «уличных приоритетов». 
На первом месте должны быть интересы пешеходов, по-
скольку ходят буквально все — даже самые заядлые авто-
мобилисты. На втором месте — тех, кто ездит на обще-
ственном транспорте, ведь он для города более предпо-
чтителен, чем любой другой. На третьем месте — пот-
ребности передвигающихся на СИМ. И лишь на 
четвертом — автомобилистов. Рано или поздно Москва 
к этой градации придет, деваться-то нам некуда.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Блогеры не смогут 
вести бизнес-курсы 
без лицензии.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Инициативу однозначно мож-
но считать полезной, потому 
что некачественные тренин-
ги — не просто отъем денег 
у населения, а прежде всего 
подрыв доверия к этой дея-
тельности в целом. Люди пад-
ки на легкие способы дости-
жения успеха, поэтому они 
готовы платить за них деньги. 
Всем хочется верить в сказку, 
однако ученики на данных 
курсах попадают в своеобраз-
ную пирамиду мошенников, 
которые затягивают в свои 
сети новых жертв. Человек не 
достигает результата благода-
ря озвученным советам 
и ищет выход — в том числе 
в покупке новых мастер-клас-
сов. Это все происходит с по-
мощью манипуляции мошен-
ников, поэтому инициатива 
по лицензированию помо-
жет привнести порядок в эту 
 отрасль. 

ПАВЕЛ МОРОЗОВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, БИЗНЕСКОУЧ

На мой взгляд, не получится 
качественно лицензировать 
деятельность блогеров, кото-
рые продают свои бизнес-тре-
нинги в интернете, так как 
в этой отрасли много нюан-

сов. Люди зачастую приходят 
на курсы с расчетом на то, что 
им дадут волшебную таблет-
ку, которая позволит им зара-
ботать миллионы в первый же 
месяц, стать счастливым 
и успешным, но в такие сроки 
результата достичь трудно. 
Если же при этом ученик еще 
и не выполняет домашних за-
даний, на вебинарах не задает 
вопросов, смотрит трансля-
ции в фоновом режиме чисто 
для галочки и не проявляет 
инициативу, то результата он 
точно не добьется. При этом 
после прохождения курсов 
люди обвиняют бизнес-трене-
ров в шарлатанстве, хотя сами 
не приложили достаточно 
усилий. 

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Я поддерживаю такую иници-
ативу, хоть она и запоздала на 
несколько лет. Уже достаточ-
но много людей прошли та-
кие бизнес-тренинги и сфор-
мировали свое собственное 
мнение о них. На мой взгляд, 
эти программы не решают 
никаких конкретных задач 
и ничему не обучают. К тому 
же уверен, что любая обра-
зовательная деятельность 
должна быть лицензирована 
и обложена налогами. На-
помню, что бизнес-коучи ча-
сто принимают деньги на 
карту или наличными, что 
приводит к уходу от уплаты 

Первый замглавы Комитета Госдумы по просвещению Яна Лантратова обратилась 
к председателю правительства РФ Михаилу Мишустину с инициативой о регулирова-
нии деятельности блогеров, проводящих бизнес-тренинги. Предлагается ввести ли-
цензирование онлайн-тренеров и модерировать их работу. 

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

налогов с их стороны. Людей 
обучают бреду, а деньги берут 
как за высшее образование. 
Думаю, что при введении мер 
контроля рынок точно от-
фильтруется — уйдут около 
95 процентов «недобизнесме-
нов», а оставшиеся будут на-
стоящими профессионалами. 
Большинство пользователей 
ищут быстрый способ разбо-
гатеть, но людям стоит боль-
ше обращать внимания на по-
лучение образования в уни-
верситетах или колледжах. 
А эти знания зарабатываются 
годами и действительно дела-
ют из человека специалиста. 
С блогерами-лжетренерами 
же нужно бороться, ведь они 
просто выманивают деньги 
у россиян. 

МАРИЯ ТЕРЕНТЬЕВА
ГАЛИЦКИХ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИИ 
БЛОГЕРОВ

Не думаю, что эта инициатива 
нужна. Наставничество в сфе-
ре бизнеса или личностного 
роста не несет в себе негати-
ва, ведь это помощь человеку 
в достижении целей. Важно 
понимать, что часть про-
грамм обучения уже сертифи-
цирована в Минобразования 
и дополнительные меры кон-
троля могут помешать чест-
ным специалистам переда-
вать свои знания людям. А пе-
ред прохождением курсов че-
ловек заключает договор, 
согласно которому ученику 
могут вернуть деньги, если 
качество услуг его не удовлет-
ворило. На мой взгляд, вычи-
щать данную отрасль не нуж-
но, но необходимо сделать 
так, чтобы были установлены 
четкие «правила игры». И это 
должно происходить в тесном 
взаимодействии с участника-
ми этого рынка. 

Спецслужбы 
охраняют покой
Вчера во Всероссийском на-
учно-исследовательском ин-
ституте МВД России прошла 
Первая международная на-
учно-практическая конфе-
ренция «Актуальные пробле-
мы противодействия экстре-
мизму и терроризму». Встре-
чу посвятили памяти доктора 
философских наук, профес-
сора Игоря Сундиева. 

По словам старшего научного 
сотрудника третьего отдела 
научно-исследовательского 
центра № 2 НИИ МВД России 
Дмитрия Белых-Силаева, 
Игорь Сундиев более 40 лет 
посвятил службе и работе 
в органах внутренних дел, 
входил в специальную группу 
МВД СССР по изучению кри-
зисных ситуаций и неодно-
кратно выезжал в Нагорный 
Карабах, Приднестровье 
и другие горячие точки.
— Влияние Игоря Юрьевича 
Сундиева как ученого распро-
странялось далеко за пределы 
ВНИИ МВД России, — говорит 
Дмитрий Белых-Силаев. — Он 
был вице-президентом Рос-
сийской криминологической 
ассоциации, частым участни-
ком заседаний Изборского 
клуба и других значимых ин-
теллектуальных площадок. 
Его активно привлекали к уча-
стию в мероприятиях Нацио-
нального антитеррористиче-
ского комитета и Антитерро-
ристического центра госу-
дарств — участников СНГ. 
По словам Дмитрия Белых-
Силаева, сейчас сотрудники 
ВНИИ МВД России продолжа-
ют дело Игоря Сундиева.
— На конференции мы обсу-
дили многие вопросы, касаю-
щиеся современного проти-
водействия экстремизму 

и терроризму. Всех проблем, 
конечно, решить не удалось, 
но обсуждение было очень по-
лезным, — добавил Дмитрий 
Белых-Силаев.  
Участники конференции, 
в частности, поговорили о том, 
как сотрудникам силовых ве-
домств пресекать деятель-
ность экстремистов и терро-
ристов в условиях специаль-
ной военной операции на 
Украине.
— Мы договорились с заинте-
ресованными лицами о дело-
вых контактах, в рамках кото-
рых и дальше будем искать 
пути укрепления сотрудниче-
ства, повышения уровня взаи-
модействия, — заключил 
Дмитрий Белых-Силаев. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Дети проводят школьные 
каникулы с пользой

Вчера в Музее Победы от-
крылся детский городской 
клуб «Весна Побед». В бли-
жайшую неделю ребята бу-
дут посещать мастер-классы 
и фестивали по самым раз-
ным направлениям. «ВМ» 
 узнала подробности. 

Перед Музеем Победы ребята 
собрались в небольшой круг 
у Вечного огня. На их шеях по-
вязаны платки цвета лаванды 
с названием клуба «Весна По-
бед». После торжественного 
зажжения свечи в память о ге-
роях все разбегаются по сво-
им направлениям. Москвичка 
Милана Новоселова, напри-
мер, «заступила» в группу 
«Медиа».
— С утра мы уже успели схо-
дить на линейку, познако-
миться со своим отрядом и по-
завтракать, — говорит Мила-
на. — Я даже увидела знако-
мые лица, мы были в лагере 
в прошлом году. 
Новоселова приезжает в ла-
герь уже в пятый раз, на этой 
смене она ожидает не менее 
интересные мастер-классы 
и мероприятия, чем в преды-
дущие годы. 
— Каждое подразделение 
в этом лагере — уникаль-
ное, — говорит Милана. — 
В технических отрядах, на-

пример, мы делали 3D-модели 
военной техники.
В этом году Милана захотела 
попробовать себя в новом 
для себя направлении — ме-
диа. Его же выбрал и Андрей 
Куница.
— Я тут уже в седьмой раз, — 
говорит Андрей. — Я знаю, 
что ребята в конце смены по 
этому направлению создают 
мультфильмы. Мне показа-
лось это очень интересным. 
По словам Андрея Куницы, 
в прошлом году мультфильм 

делали из пластилина и в кон-
це работы городского клуба 
показали его всем отрядам. 
А еще часто те, кто еще вчера 
был участником лагеря, ста-
новятся вожатыми. Так сдела-
ла Анжелика Чуканова. 
— Я учусь в РУДН по направле-
нию психологии на первом 
курсе, — говорит Чукано-
ва. — Узнала об этом клубе 
и заинтересовалась. Тем бо-
лее это поможет мне в даль-
нейшей работе. 
По словам Чукановой, быть 
вожатой — большой труд, 
и надо иметь огромное тер-
пение.
— Если меня дети не слуша-
ются, то я буду повторять мно-
го раз, пока они меня не услы-
шат, — говорит Чуканова. — 
Главное —  это сохранять спо-
койствие и не «срываться» 
на них.
Записаться в детский клуб 
«Весна Побед» могут ребята от 
8 до 13 лет. Для них будут 
представлены семь направле-
ний: историческое, творче-
ское, техническое, граждан-
ско-патриотическое, медиа, 
а также «Свой взгляд» для тех, 
кто хочет развить свои комму-
никативные навыки, и «Мур-
зилки» для самых маленьких.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
ВЕТЕРАН ФСБ, ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ 
В ОТСТАВКЕ
Идеальной антитеррористи-
ческой системы никогда 
не было ни в одной стране. 
Но в России, например, пода-
вляющее большинство пре-
ступлений террористической 
направленности предотвра-
щаются на стадии приготов-
ления. Это говорит о том, что 
у нас эта работа ведется. И она 
эффективна. 
Сейчас сотрудники силовых 
ведомств работают не покла-
дая рук. Неизвестно, сколько 
террористов с Украины при-
ехало к нам в страну после на-
чала спецоперации. Да, тер-
акты, к сожалению, случаются. 
Они заставляют спецслужбы 
усиливать и развивать борьбу 
по этому направлению, указы-
вают на недоработки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИЯ ГУМЕНЮК
ДИРЕКТОР КЛУБА МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

С 2021 года мы запустили сов-
местный проект с Департа-
ментом образования и науки 
города Москвы. Благодаря 
этой программе дети из соци-
ально незащищенных семей 
смогут посещать наши меро-
приятия на безвозмездной ос-
нове. У нас 13 смен, в каждую 
из них входят около 10 тема-
тических направлений. Теку-
щая смена будет длиться не-
делю, а после 29 мая откроет-
ся летняя. Она всегда пользу-
ется популярностью. 
В прошлом году ее посетили 
пять тысяч детей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:44 Школьники Милана Новоселова и Андрей Куница из клуба «Весна Побед» вместе 
со своей вожатой Анжеликой Чукановой (в центре) около Вечного огня на Поклонной горе

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
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